
 

Rien ni personne ne peut avoir tout à fait tort. Même une horloge arrêtée a raison deux fois par  jour. 
John Steinbeck. 
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Chères cambaises, chers cambais, mes chers administrés.               

Dans cette nouvelle édition du « P’tit cambais », nous essaierons de mettre 

entre parenthèses un instant les crises sanitaires ou belliqueuses que nous  

vivons  

depuis de nombreux mois mais aussi la guerre en Ukraine qui se prolonge et  

aujourd’hui, le nouveau conflit qui vient d’éclater sur notre planète. Une nouvelle 

fois, Israël est touché et meurtri en son sein, et nous ne pouvons que  

condamner ces attaques barbares. Le meurtre d’un enseignant à Arras nous 

rappelle la période durant laquelle la France a été victime d’attentats terroristes. 

Cet évènement et ce conflit mettent en évidence les contrastes de notre planète  

perturbée à de nombreux points de vue. 

Trait d’union entre les élus et la population, ce bulletin municipal apprécié et tant attendu retrace  

l’historique des actions purement locales, engagées par la municipalité et permet aussi de vous donner les 

informations pratiques susceptibles de vous aider dans vos démarches au quotidien.  

Je ne reviendrai pas dans cet édito sur chacun des thèmes développés dans cette publication ; en  

premier lieu, je souhaiterais aborder, ce qui touche au porte-monnaie très sollicité en ce moment et  

clarifier certaines choses qui font circuler beaucoup de faux bruits. Vous avez reçu récemment votre avis 

d’échéance pour la taxe foncière. Vous avez certainement remarqué que le montant a augmenté. Cela 

s’explique par le fait que l’État a décidé de revaloriser toutes les bases locatives de 7.1%. Quant aux taux 

communaux, je tiens à préciser que comme les années précédentes, le conseil municipal a  

décidé de ne pas les augmenter afin de ne pas alourdir les finances qui pèsent sur chacun d’entre nous. 

Je précise ici que le complexe sportif qui va voir le jour dès le printemps prochain est subventionné à 80% 

et qu’il n’aura pas d’impact sur les impôts à venir. 

Certains projets sont complexes et il arrive que l’on rencontre des imprévus : c’est le cas du projet de  

lotissement privé situé près des écoles où le lotisseur se voit dans l’obligation de jeter l’éponge du fait du 

diagnostic de recherche archéologique qui est revenu positif (je n’ai pas encore le retour du compte  

rendu.) Les fouilles obligatoires augmentent le prix de vente des terrains dans de trop grandes  

proportions pour que ça reste rentable pour le groupe financier dans une période d’inflation qui bloque le 

marché des constructions. Ce qui rend les banques frileuses pour accepter les emprunts nécessaires aux 

particuliers.  

Cet abandon ne me réjouit pas du tout pour l’avenir de la commune et en particulier pour notre école mais 

aussi pour nos commerçants. Pour le moment ce terrain doit rester constructible en espérant des jours 

meilleurs pour les investisseurs qui accepteront de faire procéder aux fouilles ciblées dans le  

diagnostic de recherche archéologique. Il nous faut donc rester serein et positif. 

 En revanche, je le serai beaucoup moins concernant les gens du voyage dont vous trouverez un article 

dans cette publication. 

Alors que se profile une prochaine année olympique en France et le 80e anniversaire du débarquement en 

Normandie, l’euphorie devrait être dans le cœur de chacun d’entre nous. Certes, nous sommes  

encore à 7, voir 8 mois de ces événements mais le temps passe vite et si nous ne sommes pas  

directement concernés par les jeux olympiques, sur notre territoire, le Bessin et l’ex Basse-Normandie se-

ront à l’honneur en ce début du mois de juin prochain. Est-il nécessaire de vous rappeler ici l’importance 

que j’accorde au devoir de mémoire et à la transmission de celui-ci à nos enfants et  

petits-enfants ? 
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Le P’tit Cambais  2023     Suite... 

Quels que soient les problèmes auxquels nous sommes tous confrontés au quotidien, quelle que soit la 

conjoncture et les différents soucis de notre vie de tous les jours qui ne manquent pas de vous inquiéter 

mais qui me hante aussi, rien ne doit ternir notre devoir. Cependant, depuis cette crise sanitaire du 

«covid», j’ai l’impression que nous nous retranchons tous un peu trop sur nous-mêmes et que  

l’enthousiasme que devrait susciter ces évènements à venir est un peu assombri. Il manque un peu 

d’élan pour faire que cet anniversaire du débarquement soit une grande fête de la libération de notre 

commune. La première semaine de juin sera vouée à ce moment historique qu’est devenu le  

débarquement des troupes alliées en Normandie. Même l’Allemagne, notre ennemie d’hier, fêtera cet 

évènement à nos côtés comme c’est le cas depuis plusieurs années car cette libération n’est pas  

seulement une libération de la France et des alliés mais aussi une libération de l’Europe tout entière, une 

libération du nazisme comme le rappelle désormais les intervenants de l’ambassade d’Allemagne lors 

des discours prononcés les jours de commémoration. 

Je souhaite donc qu’un sursaut d’orgueil et de mémoire se ravive et que chacun prenne bien conscience 

du sens important que nous souhaitons donner à ces festivités durant ce début juin : le passage de 

mains à la jeunesse qui nous entoure. À chacun sa tâche, la commune prendra la sienne. Nous n’avons 

pas le droit d’oublier sans transmettre notre histoire à ceux qui nous succéderont. 

 Ceci est mon avis et j’espère que des jours meilleurs dans les mois qui viennent et à l’approche de ces 

manifestations importantes, sportives, comme mémorielles vont réveiller les âmes meurtries. 

Je l’ai souvent rappelé dans mes différents propos : naturellement, un maire ne peut pas tout et ces trois 

dernières années n’ont pas été un long fleuve tranquille, car personne ne pouvait imaginer être confronté 

à la situation que nous vivons actuellement. Le mandat d’élu municipal est marqué par la démission de 

nombreux maires et conseillers municipaux. Certes, il a commencé dans un contexte tout à fait  

exceptionnel qui n’a pas permis de lancer la dynamique nécessaire lors de tout démarrage de mandat, 

notamment pour les nouveaux élus mais, un engagement d’élu même s’il est de plus en plus complexe 

demeure intéressant et passionnant et s’il arrive que l’on rencontre des imprévus car certains projets 

sont complexes, longs à mettre en œuvre et pas toujours exempts de mauvaises surprises, nous ne  

devons pas baisser les bras, nous devons rebondir et faire face à la tempête. 

En restant à votre écoute, les élus de La Cambe qui m’entourent essayent d’avancer avec vous et pour 

vous. 

Bonne lecture à tous 

Votre Maire Bernard LENICE 
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Aire d’accueil de grands passages des gens  du voyage 
 

Il est difficile de résumer en quelques lignes un problème qui me perturbe depuis le début, je l’évoquais à l’occasion 
de la cérémonie au cimetière militaire allemand de La Cambe en novembre 2022, et mon intervention a été très  
controversée par certains, il est donc nécessaire maintenant de faire le point en mettant les barres au « t » et les 
points sur les « i » pour faire simple sur ce sujet compliqué dont nous nous serions bien passé. 
La compétence de la gestion de cette aire d’accueil est intercommunale et le plan départemental 2018-2024  
impose à l’intercom d’Isigny-Omaha de trouver un terrain pour une aire d’accueil de grands passages de gens du 
voyage (entre 50 à 200 caravanes) ce qui représente environ 200 à 800 personnes à installer sur une superficie 
d’environ 5 hectares. Le plan départemental a donc ciblé 12 communes entre Tour-en-Bessin et Osmanville au 
bord de la nationale 13 mais remarquez aussitôt les exclusions de Bayeux et d’Isigny-sur-Mer ? La raison est que 
ces communes ne font pas partie du Plan Départemental, pourquoi ?  
Je veux bien admettre que c’est un choix difficile pour l’intercom, des réunions ont eu lieu, chacun se rejetant la 
balle d’une commune vers l’autre avec des arguments parfois litigieux et partisans. Je ne reviendrai pas ici sur  
chacune des réunions auxquelles j’ai participé et je ne cache pas non plus avoir renvoyé la balle vers d’autres 
camps que le nôtre car depuis le début j’ai senti que la situation centrale de notre commune était visée, le terrain 
situé pratiquement en face du cimetière allemand étant la première cible.  
Il y a eu jusqu’à 4 terrains différents visés sur notre commune. Le terrain situé au carrefour Got vers la porcherie ne 
convenant pas aux gens du voyage (qui ont leurs mots à dire) a été abandonné, il en subsiste trois : le terrain  
nommé  « face au cimetière allemand » malgré mon opposition inconditionnelle par respect d’un site mémoriel et 
de sa situation aux abords même de l’allée du château de Jucoville, un deuxième terrain situé « aux Bois de 
Monts » qui pour moi est celui qui poserait le moins de désagréments à tous les cambais si nous étions désignés 
pour l’installation de cette aire.  
Il nous est retorqué que c’est un jeune cultivateur de Grandcamp-Maisy qui exploite le terrain et que la chambre 
d’agriculture souhaite le protéger, je réponds à cela que je n’ai rien contre les agriculteurs de Grandcamp-Maisy, 
mais je me dois aussi de soutenir les agriculteurs de ma commune. De plus, ma priorité, celle du conseil et des 
cambais est bien de préserver au maximum l’ensemble des habitants de La Cambe, de toute façon aucune des 3 
solutions restantes n’est la bonne, il est plus facile de rejeter sur une petite commune la responsabilité des plus 
grandes sans réelle concertation, le choix des emplacements visés nous est imposé à nous seuls, commune de La 
Cambe.  
Aujourd’hui et depuis le 26 octobre un nouveau terrain visé vient de voir le jour (je tiens à préciser que même si je 
n’ai pas pu assister à cette réunion d’information suite à mon immobilisation forcée (cheville cassée), mes adjoints 
y étaient et dans la « transparence » la plus noire coutumière de la façon de procéder du Président de l’intercom 
M.Thomines, un terrain situé à droite après le calvaire de La Cambe, sur la route de Grandcamp-Maisy, la 3e  
parcelle à droite est donc en ligne de mire de l’intercom. 
Comment juger cette façon de faire ? Aucune entrevue avec les élus concernés. Pas même un petit coup de  
téléphone pour informer le Maire, un mépris outrancier et inadmissible de la part d’un élu intercommunal et même 
départemental.  
Voilà donc où nous en sommes aujourd’hui. Sollicité par le collectif qui s’est créé contre l’installation des gens du 
voyage en zone rurale dépourvue de tous moyens de protections sécuritaires sanitaires et environnementaux, j’ai 
adhéré à ce collectif. Je regrette que peu de maires ne nous aient rejoints, nous nous retrouvons seuls contre tous.  
À la suite du dernier conseil communautaire du 7 décembre dernier, nous en sommes toujours au même point  
hormis que le conseil communautaire a accepté que l’intercom se positionne pour éventuellement acheter 
une réserve foncière sur la commune de La Cambe. Une parcelle de 20 ha pour un montant de 313.858 € plus les 
frais, 38 voix pour et 29 contre avec 6 nuls et blancs. Un terrain proposé à la vente par la SAFER qui a préempté 
au dernier moment sur une vente qui devait se faire au profit d’un agriculteur cambais.  
Une réserve soi-disant utilisable en monnaie d’échange pour un autre terrain. Je reste sceptique à ce devenir prévu 
par le Président de l’intercom et j’ai vraiment l’impression (en espérant me tromper) qu’encore une fois, on veut 
noyer le poisson et nous faire avaler une couleuvre qui va nous couter très cher. 
 
Je pourrai épiloguer longuement sur ce sujet mais je m’arrête là avant d’aller trop loin. Attendons donc la suite au 
début de l’année prochaine ; lorsque la SAFER aura pris sa décision de vendre à l’intercom ou à un agriculteur ; ce 
qui serait la destinée normale d’une terre agricole en milieu rural. Le Maire, Bernard LENICE. 
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Décès - Toutes nos condoléances aux familles dans la peine 

Denis COOK - 07 février 2023 

Claude HAVARD - 13 mars 2023 

Simone SAINT-LÔ veuve BAZIRE - 28 avril 2023 

Louise LESOIF veuve JACQUELINE - 21 juillet 2023 

Bernadette HAVARD veuve HAVARD - 04 septembre 2023 

Naissances - Félicitations aux heureux parents 
Alba DEWULF née le 15 mars 2023 à Bayeux 

Emy DÉMARAIS née le 03 avril 2023 à Saint-Lô 

Mila GIANNINI née le 04 avril 2023 à Bayeux 

Gaspard LAUDRAIN né le 20 mai 2023 à Bayeux 

Lili MENARD SARION née le 22 mai 2023 à Bayeux 

Robin RAVENEL né le 28 mai 2023 à Bayeux 

Ninon ALLARD née le 03 juin 2023 à Bayeux 

Eliott CHABRY né le 06 juillet 2023 à Bayeux 

Mariage de Justine BAS et Martin ALLARD 

06 mai 2023 

10 ans « Noces d’Étain » 

de Sophie et Stéphane DELANGE 

19 août 2023 
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Où faires les formalités administra-

tives ?   

Les extraits d’acte de naissance, de  

mariage et de décès se demandent dans 

la commune où s’est produit  

l’évènement. 

Où faire sa carte d’identité et son 

passeport ? 

Avant de vous rendre en mairie, pour 

toute demande de carte identité ou de 

passeport, gagnez du temps en  

remplissant la pré-demande en ligne. 

(voir ci-dessus) 

La mairie de La Cambe ne fait ni les 

cartes nationales d’identités,  ni les  

passeports.  

Vous devez contacter la Mairie d’Isigny 

sur mer et prendre rendez-vous  au  

02 31 51 24 00  

ou https://www.isigny-sur-mer.fr/votre-

mairie/rendez-vous-piece-d-identite.html 

ou la mairie de Grandcamp-Maisy au  

02 31 22 64 34  

ou sur le site internet de la commune : 

www.grandcampmaisy.fr 

 

Inscription sur les listes électorales  

Vous pouvez effectuer votre inscription : 
 

• Au secrétariat de Mairie 

• En ligne sur le site service-public.fr 
 
Une pièce d’identité et un justificatif de 
domicile vous seront demandés. 
 

DÉMARCHES ADMINISTRATIVES   DES GESTES CITOYENS 

Soyons citoyens. Respectons le cadre de vie de 

chacun, en plein nature ou dans le centre bourg de 

la commune. 

STOP AUX DÉPÔT SAUVAGES ! 

RAPPEL  : Le ramassage des ordures ménagères est le  

MARDI MATIN (les mettre la veille) 

 

Ramassez les déjections de votre chien ! 

Les déjections canines représentent une pollution, ne pas les  

ramasser est passible d’une 

amende pouvant aller jusqu’à 

35€. Les propriétaires et  

possesseurs d’animaux, en  

particulier de chiens, sont tenus 

de prendre toutes mesures 

propres à éviter la gène pour le 

voisinage, y compris par 

l’usage de tout dispositif dissuadant les animaux à faire du bruit de 

manière répétée et intempestive. 

 

Bruit (engins motorisés) 

Merci de bien vouloir respecter les horaires pour l’utilisation des 

tondeuses et autres, à savoir : 

Jours ouvrables  
de 8h30 à 12h00 et  
de 14h30 à 19h30 

Le samedi  
de 9h00 à 12h00 et  
de 15h00 à 19h00 

Dimanche et jours fériés  
de 10h00 à 12h00 

 
Le brûlage à l’air libre des déchets verts :  

C’EST INTERDIT ! 

Un particulier n’a pas le droit de brûler ses déchets ménagers à 

l’air libre. Les déchets dits « verts » produits par les particuliers 

sont considérés comme des déchets ménagers. Ainsi, il est  

notamment interdit de brûler dans son jardin : 

• L’herbe issue de la tonte de pelouse, les feuilles mortes 

• Les résidus d’élagage, taille de haie et arbustes et de  

débroussaillage. 

• Les épluchures 

Les déchets verts doivent être déposés en déchetterie. Vous  

pouvez également en faire un compost individuel. 

6 



Votre commune s’équipe de l’appli-

cation Panneau Pocket. Téléchargez-

la pour recevoir nos informations ! 

 

 

 INFOS  ALERTES  AGENDA  

Suivez le guide pour télécharger simplement l’appli-

cation et recevoir nos actualités en temps réel. 

ÉTAPE 1 : Ouvrez le store de votre téléphone ou tablette 

(voir logo sur la fin de l’affiche). Tapez ensuite 

« PanneauPocket » dans la barre de recherche puis  

cliquez sur « Installer ». L’application est gratuite. 

ÉTAPE 2 : Une fois l’application Panneau Pocket  

ouverte, recherchez la commune « La Cambe » le code 

postal (14230) ou cliquez sur « Autour de moi ». 

Étape 3 : Enfin, cliquez sur pour ajouter la  

commune à vos favoris et recevoir les notifications. 

Bonne utilisation ! 

MAIRIE - INFOS UTILES 
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Votre conducteur bénévole est : 

Yves GUILLEMAIN 

06.44.91.75.85 

Solidarité transport : La MSA et  

Familles Rurales Solidarité proposent 

un service de transport assuré par 

des bénévoles. 

Qui peut en bénéficier ? Toutes les 

personnes sans moyen de  

locomotion, non imposables sur le 

revenu et adhérentes à  

l’association, quel que soit leur âge et 

leur régime de protection  

sociale. 

Pour quoi ? Pour accompagner les 

personnes dans des déplacements 

occasionnels, hors dimanches et jours 

fériés : visites de convivialités, achat 

de médicaments, démarches  

administratives et sociales, visites  

médicales… (Sont exclus les  

transports pris en charge par  

l’assurance maladie, les caisses de 

retraites, les mutuelles, etc…) 

Où ? Dans un rayon géographique 

limité. 

Quelle sera votre participation ? 

L’adhésion annuelle à l’association et 

une participation aux frais de  

déplacement du bénévole. (un reçu 

vous sera remis par le bénévole). 

À qui vous adresser ? Pour  

bénéficier de ce service, adressez-

vous au bénévole le plus proche de 

votre domicile figurant ci-dessous. 

Prendre contact avec lui 48 heures 

avant le déplacement. 
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Quelques informations 

Le service est-il payant ?  

Les apports des particuliers sont 

gratuits dans la limite de 25   

passages à l’année, toutes  

déchèteries confondues. Au-delà, le 

passage sera facturé 5€. 

En cas de perte, de vol, de carte 

défectueuse ou de  déménage-

ment ? 

Rendez-vous sur le site internet du  

SEROC (rubrique TRIER, « La carte 

de déchèterie » Ou auprès de votre 

mairie. Toute carte perdue ou volée 

sera facturée 20€ (à l’ordre du  

Trésor Public) En cas de carte   

défectueuse, celle-ci est à renvoyer 

au SEROC. 
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Vous venez d’avoir 16 ans ? Vous êtes concerné par le 
recensement militaire. 
Dès que votre enfant atteint cet âge (ou dans le mois 
qui suit), il doit se présenter en mairie, muni du livret de 
famille et de sa pièce d’identité.  
Suite à quoi, il lui sera délivré une attestation de  
recensement (aucun duplicata ne sera délivré, nous 
vous conseillons d’en faire des photocopies et de la 
numériser). Il sera ensuite convoqué à la journée  
défense et citoyenneté et, à ses 18 ans, il sera inscrit 
d’office sur la liste électorale. 
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Projet de travaux 

À déposer ? Faites le par internet ! 

Une seule adresse à retenir : 

Urba-demat.ter-bessin.fr 

Votre commune met à votre  

disposition un guichet unique de 

dépôt en ligne gratuit, vous  

permettant de réaliser toutes vos  

démarches d’autorisation d’urba-

nisme de manière dématériali-

sée ; dépôt,  

traitement des dossiers et suivi 

des demandes. 

En cas de difficulté ou de besoin 

de conseil dans la constitution 

de votre dossier, votre mairie 

reste à votre disposition.  

À noter, le dépôt papier est  

toujours possible en Mairie ou 

par l’envoi d’un courrier. 

 

Les avantages du dépôt en ligne.  

Une démarche en ligne plus 

simple, plus rapide et accessible 

à tous. 

Un service en ligne accessible 

7j/7j et 24h/24h depuis chez 

vous. 

Plus besoin d’imprimer votre 

dossier, ni de vous déplacer en 

mairie ou de poster votre  

dossier. 

Un suivie d’avancement de votre 

dossier simplifié. 

Des échanges simplifiés avec  

l’administration, les demandes  

d’information et d’envoi de 

pièces complémentaires peuvent 

se faire directement en ligne. 

Informations essentielles après 
l’obtention d’une autorisation 
d’urbanisme. 
Vous venez de recevoir l’arrêté vous 
accordant : 

• Un permis de construire (PC) 

• Une déclaration préalable (DP) 

• Un permis d’aménager (PA) 

• Un permis de démolir (PD) 

Certaines démarches sont  
encore à réaliser : 
Avant le début des travaux : 

• Afficher dans les règles  
l’autorisation d’urbanisme sur le  
terrain pour purger le délai de  
recours des tiers (cf. informations 
à lire attentivement à la fin de  
l’arrêté) 

• Déclarer l’ouverture de chantier 
en mairie via le formulaire de  
Déclaration d’ouverture de  
chantier sauf exception pour les DP 
et PD (cerfa 13407) 

 

Après la fin des travaux :  

• Déclarer l’achèvement des  
travaux en mairie via le formulaire 
de Déclaration attestant  
l’achèvement et la conformité des 
travaux – DAACT (cerfa 13408) 

• Déclarer l'achèvement des  
travaux sur votre espace  
particulier du site impots.gouv.fr, 
rubrique « Biens immobiliers/
Gérer mes biens immobiliers » 

Si votre projet génère de la taxe 
d’aménagement, cette déclaration 
déclenchera le calcul de la TA liée à 
votre projet par les services fiscaux. 
Plus de renseignement sur le site 
impots.gouv.fr 
 
Nota : Une participation pour le  
financement de l’assainissement 
collectif (PFAC) pourra vous être 
facturée dans le cadre de l’obtention 
de votre autorisation d’urbanisme, si 
votre projet est raccordé au réseau 
du tout à l’égout. 
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Une décision n’est pas définitive - Elle peut être retirée soit par le Maire dans un délai de 3 mois maximum à compter de sa signature (en 
cas d’erreur de l’administration) soit par le Préfet dans les 2 mois à compter de la réception par ses services de la copie du dossier 
(contrôle de légalité). 
Durée de validité de votre autorisation : 3 ans et vous pouvez demander la prolongation de votre autorisation si vous n’avez pas commencé 
les travaux dans les 3 ans. Elle peut-être prolongée deux fois pour une durée d’un an. 
Pour plus de détails : https://www.service-public.fr/particuliers/vosdroits/N319 



 
TRAVAUX 

 

Le P’tit Cambais  2023 

Construction d’un complexe multisports sur notre commune 

Pourquoi un complexe multisport ? 
 
Tout simplement, afin de développer les activités sportives sur notre commune. 
 

• Pour les écoles qui n’ont pas de structure adéquate actuellement (Les activités sportives se font dans la 
salle des fêtes sans matériel adapté à la pratique de certain sport) 

• Pour les associations sportives qui restent peu nombreuses sur notre commune. Actuellement nous avons 
UC La Cambe et l’association de basket dont font partie quelques jeunes de La Cambe, de plus cette  
association est favorable pour utiliser notre futur complexe et d’ailleurs celle-ci nous a aidés à mettre en 
place notre projet. 

• Pour la population, qui ne peut réaliser la pratique du sport, dû à l’absence de structure correcte. En effet, 
les terrains de tennis sont devenus vétustes. 

 
La pratique sportive apporte non seulement un bien-être physique, psychique, mais aussi social. Elle permet de 
nouvelles rencontres de jeunes et moins jeunes, de nouer des amitiés et exprimer ses émotions. 

« Donner, recevoir, partager ces vertus fondamentales du sportif sont de toutes les modes de toutes 

les époques. Elles sont le sport. Le sport est dépassement de soi. Le sport est l’école de Vie.  

(Citation de M. Jacquet Aimé) 

Coût du complexe multisport 

Dépenses 
Travaux :     210 488,49€ HT 
Maîtrise d’œuvre :     20 700,00€ HT 
Etudes de sol :        2 230,00€ HT 
    Soit :   233 418,49€ HT 
Recettes  
ANS (Agence Nationale du Sport)  120 000,00€ 
APCR (Aide Petites Communes Rurales)   70 000,00€  

    Soit :   190 000,00€ 
 
Reste à charge à la commune :   43 418,49€ 
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Église Notre-Dame de La Cambe 

Au printemps dernier, après quelques critiques, mesdames  

CHATEL Danièle, LESAGE Monique et COOK Mireille conseillère  

municipale se sont dévouées pour effectuer un grand nettoyage de notre 

belle église. 

Les gros travaux de nettoyage ont été effectués par l’entreprise  

NETTO DECOR et le nettoyage et la vitrification de la chaire a été faite par 

RENAUD Peinture de Grandcamp-Maisy. 

Les crèches dans la paroisse 

Des églises s’ouvrent pour la crèche de Noël de Décembre 2023 à 

Février 2024 : 

Castilly Mestry, Castilly bourg, Deux-Jumeaux, Englesqueville la 

Percée, Géfosse-Fontenay, Grandcamp-Maisy, Isigny-Sur-Mer, La 

Cambe, Les Oubeaux, Longueville, Neuilly la forêt, Saint Germain 

du Pert, Vouilly (liste provisoire ! D’autres églises seront ouvertes) 

Les horaires d’ouverture sont à 

vérifiées à l’entrée de chaque 

église. 

Rendez vous à l’ÉPIPHANIE le di-

manche 7 janvier 2024 ; pour une 

visite entre 14h00 et 16h30 des 

crèches de la paroisse ; chants et 

prières auprès des crèches. Et à 

17h00, partage de la galette des 

rois à la salle des Marronniers à Isigny Sur Mer (face au collège). 

AVIS À LA POPULATION 

En 2024, un nouveau nettoyage de  

Printemps sera effectué, pour cela nous ne 

manquerons pas de vous  

prévenir et merci à l’avance pour votre  

future participation. 

Permanences d’accueil : Au presbytère 

d’Isigny S/Mer,  

mercredi de 9h30 à 11h30 et vendredi de 

16h00 à 18h30. 

Tél : 06.12.22.32.33 - Rue Victor Hugo  

14230 ISIGNY S/MER 

paroissesaintbenoitdelaure@gmail.com 
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La commune remercie M. Romano  

PITTIONI ancien menuisier et habitant de la 

commune pour la remise en état de la croix 

en bois, ainsi que M. Claude  

LECHEVALIER, peintre amateur, habitant 

de la commue qui nous a joliment mis en 

valeur la maquette de notre chère église. 

Et un grand merci à Mireille COOK,  

Danielle CHATEL, Monique LESAGE et à 

tous les participants.  



 TRAVAUX 
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Nettoyage de l’église par Netto Décor. 

Rénovation de la chaire par Renaud 

peinture de Grandcamp maisy. 

Nouvel aménagement pour le square du 

bas du bourg - Engazonnement et  

plantation d’un arbre au printemps. 

Aménagement du parking de l’église - 

Rue des Écoles - Marquage au sol  

Le Calvaire 

Depuis 2015, la croix en bois du calvaire n’avait pas eu de 

relooking. Le conseil municipal a décidé de la rénover. L’entreprise 

Renaud Peinture de Grandcamp-Maisy a procédé au nettoyage et 

à la peinture. 

Les murets en pierre ont été rénovés par l’employé communal, afin 

de limiter les coûts. 

2023 2015 

L’ Église 

L’ancien local des arbitres a été transformé en vestiaire pour les 

agents communaux - Réfection de la douche, du lavabo et des  

toilettes - Changement des menuiseries extérieures et travaux de 

peinture à l’intérieur. 

Le Vestiaire 
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Un futur centre d’exploitation routier en cons-
truction sur notre commune. 
 
Ce chantier n’est pas anodin pour La Cambe et je dirai même 

qu’il est très important. Le département cherchait un lieu 

d’installation de cet équipement sur la commune du fait de sa 

situation géographique par rapport à Isigny et Trévières. C’est 

ensemble que nous avons défini le lieu d’implantation après 

avoir examiné plusieurs solutions. J’ai apprécié cette  

démarche des services du département qui ne nous a pas 

mis devant le fait accompli. C’est une manière de travailler 

que j’aurai bien apprécié pour d’autres projets. 

 

Démarré au début du mois de mai de cette année, les travaux 

du nouveau centre d’exploitation routier se poursuivent. Cette 

nouvelle infrastructure appelée à remplacer les centres  

d’exploitation d’Isigny et de Trévières devrait s’achever et  

entrer en fonctionnement au printemps prochain. Les agents 

qui travaillent dans ces centres assurent l’entretien, la  

surveillance et l’exploitation des axes routiers  

départementaux. Ils seront environ une quinzaine d’agents 

affectés au site de La Cambe. 

 

Erigé à la sortie de la commune le long de la bretelle menant 

sur la nationale en direction de Bayeux, sur un terrain  

d’environ 7000 m², un bâtiment de 850 m² abritera des  

garages pour les véhicules d’intervention et les différents  

engins routiers mais aussi des bureaux, des sanitaires et un 

réfectoire. A l’extérieur, se trouveront des zones de stockage 

et deux silos de sel. Il y aura bien sûr un parking de  

stationnement pour le personnel ainsi qu’une aire de lavage 

des véhicules de service. 

 

L’approche environnementale de cet ouvrage a été très  

étudié avec l’utilisation de matériaux biosourcés et de  

panneaux solaires. Ce sont des entreprises locales qui ont 

été retenues pour la réalisation de ce chantier. Ce site aura 

couté environ 3 millions d’euros et a reçu une subvention de 

150.000€ de l’Adem pour le surcout engendré par  

l’innovation des technologies employées à sa réalisation. 

 

Construire un tel équipement entraîne bien sûr quelques  
nuisances tant pendant le temps de la construction mais  
aussi après, durant l’exploitation. Je pense cependant que 
nous sommes arrivés à un bon compromis et  
qu’indirectement, la commune bénéficiera de cette nouvelle 
installation. 
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Lennie une petite fille Xtraordinaire ! (par sa maman) 
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Après quelques années de 

recherches chaotiques,  

Lennie, 8 ans aujourd'hui, a 

été diagnostiquée porteuse 
du syndrome DDX3X  par 

l'hôpital Necker de Paris en 

mai 2021.  

La mutation du gène DDX3X, 

à l’origine du syndrome, a été 

identifiée en 2015.  

Aujourd’hui environ 800  

personnes ont été  
diagnostiquées à travers le monde, principalement des 

filles et nous comptons à peu près 70 enfants  

diagnostiqués en France. 

La maladie s’exprime par des troubles neuro  

développementaux à expression variable, mettant en 

cause de manière systématique : 

•  Un retard de développement avec une déficience 

intellectuelle de légère à sévère, 

• Des troubles du langage, 

• Une hypotonie, 

• Des troubles du comportement (troubles du spectre 

autistique), 

• Un trouble du déficit de l'attention avec ou sans  

hyperactivité, 

• Une mauvaise coordination motrice, 

• Des difficultés de contrôle des impulsions. 

Les personnes porteuses du syndrome DDX3X  
partagent aussi une grande joie de vivre, une  

fascination pour l'eau, une sensibilité à l’humour, un  

intérêt marqué pour la danse, la musique et les  

animaux ! 

Aujourd'hui, le traitement est symptomatique et se  

concentre sur l'optimisation des capacités de l'individu 

en utilisant une approche multidisciplinaire 

(orthophonie, kinésithérapie, psychomotricité, ergothé-
rapie, orthoptie, psychologue, médecin de réadapta-

tion…). 

Depuis maintenant 2 ans, nous faisons partie de  

l'Association Xtraordinaire : (https://

www.xtraordinaire.org/page/2093731-notre-

histoire) qui est née en 2006, elle regroupe aujourd'hui 

environ 250 familles touchées par une maladie  
génétique rare ayant pour caractéristique commune 

des troubles du neurodéveloppement liés au  

chromosome X. 

Cette idée généreuse a permis à de nombreuses  

familles, touchées par une maladie rare et qui pouvaient 

se sentir isolées, de trouver rapidement un relais, un 

contact, d'autres familles, des informations et de l'aide 

humaine, notamment après le moment difficile de  
l'annonce du diagnostic qui fait naître tant de  

sentiments mêlés de soulagement, d'inquiétude, de  

désarroi et d'espoir. 

Cette année, nous avons participé à un week-end 

Xtraordianaire à St RAPHAEL, ce qui nous a permis de 

rencontrer des familles dans la même situation que la 

mienne, de rencontrer également des jeunes  

Xtraordinaire et de se sentir moins seule. 
De plus, en octobre, l'association et plus  

particulièrement la commission DDX3X, en  

collaboration avec les filières AnDDI-Rares, Défiscience 

et Ithaca, a organisé au GHU Ste Anne de PARIS la 

première conférence internationale sur le  

syndrome. Cela nous a permis de rencontrer les  

médecins spécialistes, les chercheurs et de connaître 

les recherches en cours pour essayer de palier un 
maximum aux symptômes que le syndrome engendre. 

Le 6 avril 2024, la commune me prête gracieusement la 

salle des fêtes afin d'organiser un repas dansant au 

profit de l'association, je reviendrai vers vous début 

d'année afin de vous en dire plus alors n'oubliez pas 

que nous avons besoin de tous les dons possibles pour 

continuer les recherches afin, nous l'espérons, trouver 

un jour un traitement pour palier la maladie. 
SOUTENIR XTRAORDINAIRE C’EST AMÉLIORER LA 

VIE DES PERSONNES XTRAORDINAIRES, DE LEUR 

FAMILLE ET SOUTENIR LA RECHERCHE. 

https://www.xtraordinaire.org/collect/choice/283946-h-

soutenez-xtraordinaire-faites-un-don  

https://www.xtraordinaire.org/page/2093731-notre-histoire
https://www.xtraordinaire.org/page/2093731-notre-histoire
https://www.xtraordinaire.org/page/2093731-notre-histoire
https://www.xtraordinaire.org/collect/choice/283946-h-soutenez-xtraordinaire-faites-un-don
https://www.xtraordinaire.org/collect/choice/283946-h-soutenez-xtraordinaire-faites-un-don
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Aline Renault, la grande amie des arbres. 

Aline habite à la Cambe depuis 1981. 

« Je suis née en 1942 à Alger, mon grand-père normand avait été envoyé 
pour son service militaire en Tunisie, s’y est marié puis est rentré en  
Normandie avec sa femme et son fils. Mon père après la guerre de 1914/18 
(Verdun, Chemin des Dames) est reparti se marier à Alger. Nous sommes 
rentrés en France en 1950. Je garde des souvenirs lumineux de cette  
période, une famille aimante, Alger, ville de soleil dans tous les domaines, de 
très bons rapports avec la population locale quelle que soit leur origine, arabe, 
maltaise, espagnole, corse… Mes parents savaient qu’un jour, ils devraient 
partir, certains évènements rendaient cette issue inévitable mais la vie là-bas 
était si agréable que beaucoup de « Pieds Noirs » ne voulaient pas quitter 
cette Terre devenue leur pays natal. 
 

Enseigner 
Au retour nous nous installons à Bayeux dans la maison de mon grand-père, 
rue de la Poterie, l’école était juste à côté. En 1957 je passe le concours  
d’entrée à l’École Normale d’Institutrices de Caen. À la rentrée 1961, j’ai  
obtenu mon 1er poste au collège de la Poterie comme PEGC (1) où il manquait 
un poste de professeur, ça tombait bien je préférais enseigner aux plus 
grands 12/16 ans. J’ai tout enseigné sauf l’anglais et le français. J’y suis  

restée jusqu’en 1967 au moment de la fusion du collège de la Poterie avec le lycée Alain Chartier. J’ai enseigné 
les maths, physique, chimie, sciences Nat. (SVT) puis à partir de 1975 seulement les sciences naturelles et la  
musique en 6ème. 
 

Danser 
Toute petite, je rêvais de danser, ma mère avait décrété que les métiers artistiques étaient aléatoires, j’ai donc 
promis à mon père d’être prof. Mais à 20 ans je réalise mon rêve et prends mes premiers cours de danse  
classique à Caen jusqu’en 1980. J’avais toujours des rôles de composition, ce qu’on appelle la danse de  
caractère.  On travaillait beaucoup pour des spectacles hauts en couleur. Que de beaux souvenirs ! Comme 
j’adorais aussi les chevaux, je pratiquais l’équitation sur mon temps de loisirs. Le contact avec les animaux, les 
balades en pleine nature, c’est donc tout naturellement que je me suis prise de passion pour les arbres.  
 

Passion « Arbre » 
À la suite d’un stage de spécialisation sur les arbres et un CAP en sylviculture, mon compagnon Alain, découvre 
l’élagage en grimper respectueux des arbres. Nous nous sommes alors passionnés pour les arbres et découvert 
un monde fabuleux.  
 

Le hêtre de Bayeux 
Ce hêtre situé dans le jardin botanique de Bayeux est dit 
« pleureur » à cause de ses branches qui retombent vers le 
sol. Soutenues depuis 1913 par une structure métallique qui 
menaçait de s’écrouler, la municipalité s’est inquiétée et a 
cherché une solution pour cet arbre unique en France. Alain a 
trouvé la solution : au lieu de faire reposer les branches sur 
des traverses métalliques assez rapidement attaquées par la 
rouille et « mangées » par le bois (il en reste des fragments 
dans les branches), il a imaginé de les suspendre par le haut à 
l’aide de haubans à une sorte de grille métallique soutenue par 
4 poteaux situés à la périphérie de l’arbre. J’ai, bien sûr, suivi 
de près le projet réalisé en 2002. 
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La haie expérimentale bocagère de La Cambe  
En 1992 à la conférence de Rio, Michel Barnier avait lancé l’idée d’une opération 

pour sensibiliser les enfants à la sauvegarde de la Nature déjà jugée en danger 

« Mille défis pour ma planète » afin de changer nos attitudes en vue notamment de 

tenter dès cette époque de limiter le réchauffement climatique. Début 90 j’embarque 

une classe dans le concours Tout l’Univers, sur le thème : l’univers de l’arbre, 

(lauréat départemental) puis le Concours Larousse sur la nature (1erex-aequo). 

À cette époque je participe à la création d’une association pour la défense de l’arbre, 

Yggdrasill Normandie, du nom du frêne cosmique des Vikings. Dans le cadre de 

cours périscolaires, un atelier scientifique est créé au collège Chartier sur le thème 

de l’arbre. J’ai l’idée de faire travailler ensemble les élèves du lycée, ceux du primaire 

de La Cambe et des collégiens d’Isigny pour la création d’une Haie  

Expérimentale Bocagère. Le but est de diversifier les espèces pour éviter la  

monoculture dans nos haies qui a été fatale aux ormes (maladie de la graphiose). Elle 

sera implantée sur un des côtés du stade en remplacement d’une haie détruite. Au 

départ, elle comportait 93 arbres et arbustes choisis d’abord parmi les genres de la région (11 chênes et 7 érables 

différents) puis parmi des arbres ne risquant pas de dénaturer les paysages normands (Olivier de Bohême,  

Noisetier de Byzance…). Ces arbres sont réunis et présentés dans une brochure disponible en Mairie. 

 

L’engagement communal 
Conseillère municipale durant 2 mandats (1995 et 2000), je mets ma passion au service de la commune  

notamment lors du remembrement et de l’aménagement du parking, de la place de la Mairie pour créer un  

environnement végétal agréable. Au début on voulait des chênes verts, mais le coût était trop élevé. J’ai opté pour 

des mûriers à feuilles de platane. Les fruits de ces arbres sont donc des mûres excellentes, sans pépins, super 

pour faires tartes, confitures, gelées ou les manger telles quelles, c’est délicieux, elles sont plus sucrées que les 

mûres sauvages. Je conseille fortement aux habitants de La Cambe d’aller les ramasser vers le mois de juin,  

début de l’été. Attendre qu’elles soient mûres comme les autres. 

Devant la mairie il y avait des pommiers d’ornement mais l’ancienne N13 passant juste dessous, les racines ne 

pouvaient se nourrir et ils se sont desséchés. Nous avons donc mis dans des bacs des arbustes bas, lilas  

d’Afghanistan qui donnent des fleurs mauves.  
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Les journées de l’ARBRE. 
En 2003, dans la commission Environnement, avec 2 

autres conseillères (Monique Gibert et Christine Paris), 

nous décidons de lancer une journée dédiée à l’arbre. Il 

y en aura 5 (2003, 2004, 2006, 2008 et 2010), la  

dernière ayant accueilli 1500 personnes. À chaque  

édition un arbre de collection est planté sur la  

commune : l’if fastigié du cimetière, if funéraire, symbole 

normand de nos églises de campagne, 3 ormes  

résistants offerts par le CREPAN (2) en hommage aux 

ormes de nos haies morts de la graphiose, quant aux 3 

autres : chêne pleureur, hêtre pourpre pleureur, érable 

du Canada, hélas, malheureusement ces derniers sont 

morts… La transplantation des arbres d’une certaine 

hauteur demande le savoir faire d’un spécialiste, c’est 

évident…. 

Ce qui m’intéressait dans ces journées de l’arbre, par 

ailleurs très prisées, c’est que les gens prennent  

conscience que les arbres sont des êtres vivants  

indispensables à la vie. Ce ne sont pas que des  

réserves de bois de chauffage sur pied. L’arbre a  

beaucoup de pouvoirs différents, un arbre est bâti pour 

être immortel parce qu’il a un pouvoir de  

régénérescence énorme idem pour son pouvoir  

d’adaptation (exemple de l’arbre qui pousse sur un  

rocher, le long d’un mur...) et s’il n’a pas une maladie, 

une attaque animale, des interventions humaines, des 

conditions météorologiques extrêmes, il n’a pas de  

raison de mourir. En Californie on trouve les plus vieux 

arbres de la planète (White Mountains) environ 5 000 

ans. Dans l’Utah, à l’ouest des États-Unis, le Pando, 

une colonie clonale d’environ 47 000 peupliers  

faux-trembles, tous nés d’un même arbre, dont l’âge est 

estimé par les scientifiques à 14 000 ans, 80 000 pour 

certains. Sans oublier les ifs funéraires dont celui 

d’Estry (près de Vire) 1 700 ans etc. 

En 2010 nous soumettons à l’Intercom l’idée de  

reprendre à son compte cette journée de l’Arbre, en 

leur transmettant tous nos documents. L’idée sera  

reprise sous une forme voisine par la commune  

nouvelle d’Isigny en 2018. 

Le P’tit cambais  
J’aime aussi beaucoup l’histoire, les recherches histo-

riques, c’est ainsi que j’ai été amenée à rédiger des  

articles sur les lieux historiques de La Cambe (église 

Notre Dame de l’Assomption, château de Jucoville, 

Montmirel, ferme de Beauvais, Lescures, Savigny. 

Un arboretum cambais particulier. 
En 1995 à la suite du remembrement pour la  

construction de la 4 voies et à force d’étudier les arbres 

avec mes élèves, l’idée d’un petit arboretum a germé. 

J’ai entrepris d’en réunir quelques-uns chez moi afin 

d’observer leurs développements. Mes préférés : le  

tulipier de Chine et ses magnifiques fleurs orange en 

forme de tulipe, le sapin de Corée et ses cônes  

bleu-marine au liseré jaune au bord de l’écaille, c’est 

sublime ! Hélas, la dernière tempête l’a abîmé ; le 

chêne de Lucombe, croisement d’un hêtre chevelu et 

d’un chêne liège, il est très haut, très beau, ses feuilles 

rousses l’hiver ne tombent qu’au printemps, le gingko 

biloba dont le cultivar Saratoga, ses longs pétioles 

(queues) lui donnent un air pleureur, en ce moment il 

est totalement doré. Le ginkgo est le seul être vivant qui 

ait résisté à la bombe d’Hiroshima. J’aime bien le chêne 

bambou, il est persistant, il ne ressemble pas à un 

chêne, pas très grand, il peut se mettre dans un petit 

jardin ; le Parrotie de Perse et son feuillage magnifique 

en automne : la coloration de ses feuilles commence 

par du jaune et finit par du rouge écarlate. » 

Un grand merci, Aline pour ce bout de chemin  

ensemble, on t’écouterait des heures nous parler de tes 

amis, les arbres, c’est savoureux. Nous avons de la 

chance d’avoir cette spécialiste reconnue sur notre  

territoire du Bessin et au-delà. (Ce que Aline n’a pas 

dit : sa collaboration à l’aventure de « En juin 44, j’avais 

ton âge », ses nombreuses participations aux  

animations de la bibliothèque etc.). 

(1) Professeur d’Enseignement Général en Collège 

(2) Comité Régional d’Etudes pour la Protection et l’Aménagement 
de la Nature en Normandie  
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80e anniversaire du débarquement à La 
Cambe  
 
« Sensibiliser la jeunesse au travail de  

mémoire pour éduquer à la paix » 
 

Nous continuons notre travail de mémoire commencé 
en 2004 pour le 60e. Une commission spéciale a été 
créée en 2023 au sein de la commission information 
pour préparer des actions pour ce 80e très spécial.  Ce 
sera probablement un des derniers anniversaires où 
des vétérans seront présents, nous serons donc  
associés à cet élan général qui honorera tous les  
acteurs de cet épisode historique, soldats comme  
civils. Le programme pour notre commune est bien 
avancé mais pas définitif. Nous espérons qu’un bal de 

la Libération aura lieu le 8 juin en soirée, il est possible 
aussi qu’un camp de reconstitution militaire s’installe, 
pour l’instant pas de candidats aussi si vous avez des 
idées sur la question faites le savoir en mairie. La mairie 
assurera les décorations des places (29e, mairie), de la 
rue Principale, mairie, salle des fêtes… Nous espérons 
que tous les habitants de La Cambe auront à cœur de 
faire de même aux fenêtres, maisons. Toutes les  
cérémonies ne sont pas notées car nous n’en  
connaissons pas encore les dates, il s’agit des  
cérémonies aux stèles des aérodromes A2, A3, A4, et 
de l’inauguration d’une stèle en hommage au 165th  
Signal Photographic Company (voir photo) qui étaient 
présents sur la commune en 1944. Les bénévoles sont 
chaleureusement accueillis pour renforcer l’équipe, 

toutes les idées sont les bienvenues. Merci. 

Le programme à ce jour est le suivant : 
Salle des fêtes de La Cambe : 10h-12h30/ 14h-18h30 
Du 1er au 9 juin 2024 Expositions animées + film, livre (1) 
« En juin 44 j’avais ton âge » 
«1944, La Cambe, la petite Amérique » 
Place de la 29e Division US 
3 juin : cérémonie en l’honneur de la 29e  horaire à préciser  
 Messages des jeunes pour l’hommage à la 29e avec les Américains 
4 juin Salle des fêtes de La Cambe 14h 
« En vrai c’était comment la guerre ? » 
17 écoliers de l’école de La Cambe, 17 seniors du FRPA (Foyer Résidence de  
Personnes Âgées) d’Isigny rendent comptent de leur travail de mémoire.  
8 juin Saint Laurent sur Mer Plage d’Omaha Beach 
 RV 14h Place de la mairie de La Cambe (covoiturage) 
« Nous n’avons pas oublié » 
Chaîne humaine formant 80 avec tous les jeunes de La Cambe et notamment ceux qui 
ont écouté nos anciens en 2004, les populations de La Cambe et de St Laurent sur 
mer…(si possible avoir un vêtement bleu, blanc ou rouge). 
Randonnée cycliste « Honneur à la 29e  » par les cyclistes de l’UC La Cambe  
(St Laurent Omaha Beach -La cambe) 
cérémonie de la Libération de La Cambe  
Messages des jeunes lors de la cérémonie de la libération du village. 

 (1) Précision de C. Paris : le livre 
« En juin 44, j’avais ton âge...) est le 
fruit du travail de la commission  
information en place en 2004. Sans 
auteur, il est la propriété de la  
mairie de La Cambe, édité et  
imprimé par ses soins.  
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80e Raymond RIVOAL, un enfant dans la guerre. 
La population civile a payé un lourd tribut lors de la Libération de la Normandie. 

Raymond Rivoal, comme ses frères, orphelin de guerre, pupille de la Nation en 

1946, a vécu cet enfer. À 88 ans, il a bien voulu livrer son témoignage. Il habite La 

Cambe depuis 3 ans avec sa femme Jeannine. 

La famille pendant l’occupation allemande. 
« Je suis né à Carentan au village de Pommenauque 2 en 1936. Ma maison se 

trouvait au niveau du pont de chemin de fer (face à l’actuelle ZA, usine Dupont 

d’Isigny), juste au bord des marais. 2 pièces, comme beaucoup à cette époque, 

pas d’eau courante, pas d’électricité, on s’éclairait à la lampe Pigeon et on avait un 

puits.   À la déclaration de la guerre, la seule chose dont je me souviens c’est ma 

rencontre avec des soldats anglais. En 39 les Anglais venaient de Cherbourg en 

train pour aller vers l’est. Le train transportait 50/60 soldats dans des wagons à 

bestiaux, les trains s’arrêtaient tout près de chez moi, je montais dans les wagons, 

les soldats étaient jeunes, ils me donnaient des biscuits c’était dur, mais bien  

trempés, ça allait. 6 à 7 mois plus tard, ils sont repassés direction Cherbourg à  

vitesse maximale, en particulier les camions, on les entendait la nuit ça faisait du 

bruit. Notre mère avait tellement peur des Allemands, elle avait connu la première 

guerre.  

On est parti en exode à Sainteny à pied. Les Allemands se sont installés, 10 jours après nous sommes  

revenus et j’ai vu mes premiers Allemands sur une petite route (actuel Intermarché), deux camions, ils ne nous ont 

rien dit, on est rentrés à la maison. On a vécu les restrictions, les couvre-feux de 22h à 6h, on ne pouvait sortir 

sans laisser passer etc.  

En 1942 les Allemands avaient inondé les marais en ouvrant les portes-à-flots de l’écluse de la Barquette. (1) Les 

poissons d’eau douce sont morts et certains sont arrivés vivants sur les bords du village de Pommenauque, j’avais 

6 ans, on pêchait des carpes, en plein été, on en a mangé … J’étais le dernier d’une fratrie de 6 garçons, ma mère 

était veuve, la vie était difficile pour nourrir toute la famille. Elle allait traire matin et soir chez un paysan et elle  

faisait aussi des ménages en ville. En 1942 elle avait réussi à acheter une vache. Pas de papa à la maison, il fallait 

promener la vache le long des routes pour qu’elle broute. « Raymond, veux-tu aller à l’école ou garder la 

vache ? », à 6 ans on n’hésite pas, j’ai gardé la vache. Cette vache nous a sauvé la vie. On avait le lait et le surplus 

on l’apportait à écrémer dans la ferme Lerouxel de l’autre côté du chemin de fer, j’y étais en permanence. Ils 

étaient 8 enfants dont 5 filles, l’une d’elle, âgée de 16 m’avait pris sous son aile. Un jour un Allemand qui parlait 

français, est venu dans cette ferme. Il demande : « Qui est ce garçon ? », « Un voisin, il est gentil, il chante bien ». 

Elle m’a demandé de lui chanter la Marseillaise, je l’ai fait et il m’a donné 5 francs. Par la suite j’ai toujours pensé 

que ce devait être un Alsacien, sans doute un « Malgré nous ». Plus tard tous ces Allemands plus âgés ont été 

remplacés par des troupes jeunes, des jeunes ‘loups qui venaient sans doute de Russie. 

Juste avant le débarquement, mon frère Guillaume, né en 1922 a été arrêté à Coutances par des Français pour 

aller au S.T.O., il a été emmené à la Kommandantur puis est parti en Allemagne, il est revenu en 1945. Mon frère 

René né en 1931 était parti travailler et a été arrêté parce qu’il avait volé du pain. Il chipait aussi de l’avoine pour 

nos poules, stockée dans des wagons en gare de Carentan car les Allemands avaient beaucoup de chevaux et 

l’avoine arrivait par train.  

Dans l’enfer de juin 1944 

Dans la nuit du 5 au 6 juin, ma mère, mes 3 frères,14,12, 10 ans et moi 8 ans, on a été réveillés par les avions et 

les parachutages des Américains, il y avait des DCA tout autour de Carentan et leurs projecteurs balayaient le ciel. 

On avait tellement peur que mes frères avaient fait un trou dans le jardin pour se cacher, croyant être plus en  

sécurité. Le ciel n’était plus qu’un immense feu d’artifice, je me souviens d’un avion pris dans les projecteurs à  

environ 200 ou 300 m d’altitude, il a été touché et le pilote a pu le poser tout près du chemin de fer. (J’y suis  

retourné après, les Américains avaient refermé les portes à flots, l’avion était dans le marais à 1km de  

Pommenauque, on sait que beaucoup de paras se sont noyés avec tout leur barda). (2) 
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… 

Après les parachutages on est allé se recoucher, ma 

mère est partie traire à St Côme du Mont, il fallait  

prendre la RN 13 mais ça canardait, elle est partie en 

carriole avec le paysan mais ils n’ont pu aller bien loin. 

Revenue en catastrophe à la maison elle nous dit « Vite 

il faut partir, enfin les Américains sont là !» Les paysans 

de la ferme, (Sauvegrain), lui ont dit d’aller à Méautis. 

On est partis à pied, avec des couvertures et notre 

chienne Miquette dans une brouette (elle s’était cassé 

la patte quelques jours plus tôt). Nous sommes arrivés 

avec d’autres réfugiés à la ferme de Méautis chez Mme 

Letellier, près du Moulin. On entendait les  

bombardements et les tirs d’artillerie. On est restés là et 

le 10 juin, la ferme a été prise sous un déluge d’artillerie, 

les obus explosaient dans la cour, les éclats  

traversaient les fenêtres. On était couchés le long des 

murs, aplatis, ma mère me tenait dans ses bras, elle 

priait. (M. Rivoal, très ému, suspend son récit puis le 

reprend). On a été obligés de partir (3), on a passé la 

nuit dans un chemin. Le matin, on est arrivés dans une 

ferme à environ 1km de la ferme Letellier où les  

Allemands avaient installé leur infirmerie. Mme Letellier 

et ses deux enfants, 4 ans et 2 ans, étaient avec nous. 

 

Le 15 juin au matin, il fallait trouver à manger, 

Mme Letellier dit à ma mère « J’ai encore des pommes 

de terre à la maison, je vais aller les chercher ». Ma 

mère lui dit « Je viens avec vous ». J’ai voulu la suivre 

mais elle m’a dit de rester avec mes frères et Mme  

Letellier a dit « Il arrivera ce qu’il arrivera, j’emmène 

mes deux enfants ». (Un quart d’heure après, ils étaient 

morts. Nous, on ne savait rien, on l’a su plus tard.) (4)  

On a attendu et dans l’après-midi du 15 juin, nous 

étions libérés ; mes frères et moi, on est passé dans un 

champ voisin rempli de foin, les Américains étaient là, à 

plat ventre dans l’herbe, en fait on était entre les  

combattants. On est retournés à Pommenauque et là 

c’était indescriptible, il y avait des bestiaux morts dans 

tous les champs. Les Allemands avaient pillé les  

maisons, du linge, des draps, de la vaisselle éparpillés 

partout. Quand on est arrivés au village de  

Pommenauque, je cherche ma maison, mais il n’y en a 

plus. Elle avait été incendiée, il n’y avait plus rien, seule 

la cheminée au milieu des ruines. On n’a rien, rien, 

comme souvenir. Sur la route étroite bordée de haies, 

(actuelle usine de cristallerie) des corps d’Allemands 

morts depuis plusieurs jours. 

Le 16 juin, on nous a emmenés dans un appartement 
rue Houlgate. Le 20, en rejoignant mes frères, je les 
vois pleurer, et je comprends. Quelqu’un est venu nous 
prévenir que notre mère ne reviendra plus. (Plus tard on 
a su, que le curé de Méautis avait fait enterrer  
provisoirement dans un jardin, ma mère, Mme Letellier 
et ses enfants (4).) À cet âge on n’est pas préparé à 
cette annonce, notre mère était notre seul soutien, tout 
ce que nous avions vécu de difficile jusque-là, n’est rien 
par rapport à ce qui nous tombe sur la tête, alors,  
chacun dans notre coin, nous avons beaucoup pleuré 
mais la vie continue et nous avons dû apprendre à vivre 
autrement chacun à notre manière. Quelques jours 
après, on a rejoint l’Hospice (actuel Hôpital). Après le 
petit déjeuner du matin, on était libre, pas de  
surveillance. Mon frère de 14 ans est parti travailler à la 
ferme Lerouxel.  
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Avec les Américains. 
Je retournais à Pommenauque (actuelle ZA), à l’époque c’étaient des champs, des vergers. Les Américains y 

avaient installé leurs tentes, l’intendance, les magasins .. J’allais les voir, un des soldats m’a, en quelque sorte 

adopté, (il m’avait dit « après la guerre je reviens te chercher » il n’est jamais revenu, c’était la guerre), comme je 

n’avais plus d’habits, il a demandé à un de ses copains en charge de l’habillement de me tailler un uniforme à ma 

taille et des chaussures les plus petites possibles, elles étaient trop grandes pour moi, je les ai données à mon 

frère, j’ai gardé mes galoches. Le pont du chemin de fer était trop étroit pour passer leurs engins, j’ai vu les  

Américains ouvrir la route, pousser les haies qui la bordaient jusqu’au milieu des champs. Quand c’était l’heure de 

manger, je faisais la queue avec les soldats, une gamelle à la main, le cuisinier me disait « Hey Baby ! », il y avait 

du chocolat, du lait avec du sucre, des oranges, des rouleaux de candies plein les poches et des cigarettes. Ces  

américains avaient une mission que j’ignore, ils partaient en véhicule militaire et m’emmenaient à St Lô, il n’y avait 

plus de pont, c’étaient des passerelles.  

Mon frère Michel, 10 ans, malade, était resté à l’hospice, je lui ramenais des bonbons, des chocolats, une bonne 
sœur gardait la grande porte, un jour elle avait pris mes bonbons, après je passais par un trou dans le grillage de la 
fenêtre, on se mettait sous les couvertures et on mangeait ce que j’avais apporté. On est tout seul avec son  
chagrin et vu la situation, obligés de réagir, on est des gamins, c’est surtout après, que ça devient compliqué, sur 
le coup avec les Américains ça se passait bien. Il fallait bien trouver une solution. 
 

La fratrie dispersée. 
Un instituteur, Henri Noël nous prend sous son aile. Un conseil de famille a lieu en septembre. Avec mon frère de 

10 ans nous partons dans une famille à Lessay, c’est là que j’ai fait ma communion, nous n’y avons pas été  

heureux. De 1944 à 1950 la vie était dure, pour moi, en fait je suis né à 15 ans. L’âge où je suis parti travailler 

d’abord dans des fermes. Puis engagé dans la Marine Nationale sur le Jean Bart. Après plusieurs métiers, marié en 

1958, je passe le concours d’entrée à la Poste et travaille comme préposé à Villerville pendant 28 ans. J’ai 5  

enfants, 14 petits enfants, 16 arrières et un arrière-arrière ! 

 J’ai repensé à ces années de 8 à 15 ans où je souhaitais mourir pour être soulagé de mon chagrin, ma mère était 

une femme courageuse, elle m’a sauvé la vie. Quand je vois des 

gens dans le malheur se prendre dans les bras, se consoler, se sou-

tenir, quel bonheur, je suis très ému. Je n’ai jamais parlé de ce passé 

avant aujourd’hui, merci de m’avoir écouté. » 

Très chaleureusement merci à vous et à votre femme pour votre ac-

cueil. Votre témoignage est précieux, il rappelle que la guerre est une 

grande tragédie, une totale absurdité, qu’il est insupportable que les 

enfants vivent ces violences et l’impact dévastateur qui s’en suit. (5) 

(1) L’écluse de la Barquette est un pont muni de “portes-à-flots” qui permet de 

réguler le niveau d’eau de la Douve et du Merderet. Elle a été le théâtre de com-

bats en 1944. Le 6 juin 44, le 1er bataillon du 501st Parachute Infantry Regiment 

(101st Airborne Division) a reçu la mission de s’emparer de cet objectif straté-

gique et de tenir l’écluse.  

(2) La commune est le théâtre de violents affrontements entre parachutistes amé-

ricains de la 101e Airborne Division et les Fallschirmjäger-régiment 6 allemands. 

(3) Là, mon frère Marcel, 14 ans, emporte le sac à main de ma mère, c’est la 

seule chose qui nous est restée d’elle, ses papiers avec une photo.  

(4) Les victimes civiles de la Manche Boivin-Garnier p.224 Noémie Letellier 

35 ans, Michel 4 ans, Rolande 1 an et demi ; p.172 Gicquel-Rivoal Marie 

Julienne 44 ans. 

(5) « Plus de 400 millions d’enfants vivent actuellement dans une zone touchée 

par un conflit et au moins 43,3 millions étaient déplacés à la fin de l’année 2022, 

un chiffre qui a doublé en l’espace d’une décennie, et qui, surtout est le plus  

jamais enregistré depuis la seconde guerre mondiale. » UNICEF.’ l’espace d’une 

décennie et qui, surtout, est le plus élevé jamais enregistré depuis la Seconde Guerre  
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Emma Dupuy 22 

ans :  Passion hand-

ball, beach handball, 

Emma chez les  

Bleues… 
« J’ai habité La Cambe et 

je poursuis actuellement 

mes études à Caen où je 

suis née. Ma famille est 

revenue en Normandie 

quand j’étais en 4e au  

collège du Val d’Aure à 

Isigny-sur-Mer puis j’ai intégré le lycée Sivard de 

Beaulieu à Carentan. Dans ma famille sportive, j’ai 

toujours eu un rapport au sport dès mon plus jeune 

âge. Je pratiquais une activité sportive et participais 

aux évènements sportifs dans mon parcours  

scolaire avec l’AS (Association Sportive), les 

voyages. 

 

Comment est venue ta passion pour le handball ? 

As-tu pratiqué d’autres sports ?  

J’ai longtemps pratiqué le tennis en club, j’avais  

réussi à être classée, ainsi j’avais déjà un bon  

rapport avec les compétitions. Grâce à l’AS au  

collège et au lycée, j’ai pu explorer de nombreux 

sports dont le handball et là, ce fut le coup de 

foudre. J’ai profité de mon déménagement pour 

m’inscrire au Club Sportif de Carentan et j’ai  

rapidement évolué. 

 

Quelles sont les performances qui t’ont marquée ? 

Toutes mes performances sont tous mes matchs 

gagnés.  Dans ce sport d’équipe on ne peut pas 

s’attribuer de performances hormis peut-être le 

nombre de buts inscrits. Ma plus grande  

performance a été en beach handball à Lacanau où 

nous avons fini 2e face à l’équipe du Portugal qui 

réunissait des joueuses mondiales de beach. 

 

Quel est ton club actuel ? quelles études  

poursuis-tu ? 

Le club de Colombelles à Caen, j’évolue en N1 

avec une fréquence de 4 entraînements et un 

match par semaine. Je suis actuellement en  

Master1 MEEFEPS pour devenir professeur d’Edu-

cation Physique. J’arrive à combiner mes études 

avec mon sport car mes entraînements sont le soir 

et les matchs, le week-end. 

 

Le beach handball, pourquoi ? quel a été le déclic ?  

Pour moi, le beach handball a été une véritable  

révélation au niveau de la pratique ; j’ai tout de suite 

trouvé un grand plaisir à pratiquer ce sport,  

apprendre à faire des 360 et des kung fu... Ça fait 

maintenant 2 ans que je le pratique et je ne m’en 

lasse pas. C’est une pratique en pleine expansion 

et c’est maintenant qu’il faut faire ses preuves. 

Avec la Ligue de Normandie, nous allons instaurer 

au moins un entraînement/mois sur les terrains  

couverts qui viennent d’ouvrir. Je vais pouvoir  

m’améliorer et pas seulement juste avant les  

compétitions. 
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Parle-nous de ton arrivée en EDF (équipe de France). 

J’ai été repérée au mois de juillet lors de la Coupe de 

France à Châteauroux pour participer à un stage 

avec l’équipe de France. Ce stage m’a beaucoup  

appris, j’ai pris confiance et j’ai donné le meilleur de 

moi-même. Pour le 2e stage nous sommes seulement 

16 joueuses prises sur 23 au départ. Arriver à ce  

niveau international serait un rêve pour moi, un 

énorme objectif atteint.  

Si un jour on m’avait dit que je ferais du beach  

handball sous les couleurs de l’EDF, je pense que 

j’aurais rigolé. Comme quoi, il faut toujours viser haut, 

croire en soi et donner le meilleur car les efforts  

finissent par payer. 

 
Les valeurs importantes de ton sport. 

Pour moi ce sont le fair-play, la combativité, l’esprit 

collectif et tout ça pour créer une équipe solide ! 

C’est important parce que sans solidarité, sans enga-

gement il n’y a pas de résultat et pas de réel plaisir.  

 
Un message pour les jeunes. 

Il est essentiel de trouver un plaisir à pratiquer un 

sport, sans plaisir on n’est pas performant. Il faut  

toujours viser plus haut, être exigeant envers  

soi-même et croire en soi surtout ! C’est comme ça 

qu’on atteint ses objectifs : en travaillant, en  

persévérant et en y croyant.  

Ce n’est pas parce qu’on vient d’une petite ville ou 

d’un village que l’on ne peut faire de 

grandes choses, il faut s’en donner les 

moyens ! 

La chose la plus importante à retenir, c’est 

aimer son sport, aimer ce que l’on  

entreprend, seul et avec ses coéquipiers. » 

 
Merci infiniment Emma pour ce beau témoi-
gnage, nous suivrons de près ton parcours. 
La commune de La Cambe compte des 
sportifs de tous âges et notamment des 
jeunes, ton parcours est un exemple pour 
eux, merci de l’avoir partagé.  
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Josée ÉLAN : Enseignante à l’école de La Cambe, directrice pendant 22 ans. 

« Je suis née à Montbéliard en 1961. Après le bac j’ai fait des 

études de géologie pendant 5 ans à Besançon dont 1 an aux 

USA pour le DEA ; ne trouvant pas de travail correspondant, je 

me suis tournée vers l’enseignement en passant le concours 

d’instituteurs à Paris en 1986 pour l’Education Nationale. 

Mes 2 premiers postes en maternelle à Paris (8 ans), puis à 

Trappes (Yvelines) 7 ans, et en 2001 je suis nommée à La 

Cambe où j’enseigne en maternelle jusqu’en juin 2023. 

D’abord directrice de l’école maternelle de 2001 à 2015 puis 

lors de la fusion des 2 écoles en 2015, je prends la suite de  

M. Philippe Gondolf jusqu’à mon départ à la retraite en juin 

2023. 

Passion enseignante, mes coups de cœur : 

L’école de La cambe où j’ai toujours travaillé avec des équipes motivées, dans une bonne  

ambiance et autour de nombreux projets. Celui qui m’a le plus marqué est le projet Erasmus+ 

« Chloeris », un projet européen génial avec nos amis grecs qui a demandé, certes, beaucoup de 

travail mais avec de super conséquences pour les enfants dont un voyage à Rhodes. 

Pour enseigner l’anglais j’ai suivi une formation intéressante, la théorie en France et 2 stages en  

Angleterre (2005 Edimbourg, 2006 Southampton). 

Les relations avec les maires ont toujours été très bonnes. J’ai apprécié être associée à la  

construction de l’école maternelle (les plans, les couleurs etc..) avec Jean-Pierre Onufryk.  J’ai  

toujours trouvé une écoute bienveillante avec Bernard Lenice, nous avons travaillé ensemble pour 

donner un nom à l’école avec Thierry Renouf et Christine Paris.  On voulait que ce soit une femme, 

quelqu’un du territoire et qui ait fait quelque chose de remarquable, ce à quoi correspondait Paule 

Bernard-Dupont. Très contente de lui avoir ainsi rendu hommage. 

Le dialogue avec les parents a été une partie importante de ma carrière. Pour les élections de 

parents d’élèves, les votants étaient nombreux alors qu’il n’y avait pas de suspense pour l’équipe à 

élire, mais c’était ainsi un soutien et une reconnaissance pour les parents élus.  

Heureusement que l’APE était là pour financer les sorties et donner une somme par enfant chaque 
année. L’APE est un énorme soutien pour les enseignants et ça montre l’intérêt des parents pour 
l’école.  
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Passion chant : chant choral, chant lyrique. 

Pour le 60e anniversaire du Débarquement, l’intercom souhaitait 

qu’un enseignant dirige la chorale du R.E.P. (1). J’ai dit « ok je 

veux bien essayer ». J’ai suivi une formation pour être chef de 

chœur sur 3 ans, par l’E.N.  250 à 300 élèves des 4 écoles  

apprenaient ainsi 7 ou 8 chants et cela aboutissait à une  

représentation par an à Grandcamp-Maisy ou La Cambe. En 

2023 les amis grecs étaient là, ils avaient appris 2 chansons 

françaises (dont Yapadcha). On rechantait pour les parents lors 

de la kermesse annuelle.   

En juin on donnait aux élèves un CD avec tous les chants appris 

pendant l’année, auxquels je prêtais ma voix. Une maman m’a 

demandé si je serais d’accord pour suivre des cours de chant 

avec elle. J’ai dit oui. On a commencé en 2001 à l’Orphéon de 

Bayeux avec Patrice Henry, après son départ j’ai continué à 

l’école de musique de St Lô avec Joëlle de France. J’obtiens un 

DFE (2) de chant en 2023 et désormais je chante dans la  

chorale parfois avec l’orchestre philarmonique de St Lô pour les 

auditions et concerts de fin d’année. J’adore chanter, ça  

procure calme et sérénité. 

Depuis la retraite je ne m’ennuie pas, au programme, entre 

autres, yoga et apprentissage du grec moderne et randonnées 

avec l’Université Inter Âges de Caen.  

Passion moto 
Tirer la caravane dans les bouchons d’été sur les routes  

bretonnes a eu raison de ma patience. « Ah ! si on était à  

moto ! » Mon mari est motard depuis longtemps mais il en fallait 

un pour tirer la caravane, ce ne sera pas moi. Permis passé en 

2015, plus de 50000 kms en 8 ans et 10000 cette année avec 

mon chien dans son sac conçu pour, après Ersatz, Tzigane, 

oreilles et truffe au vent.  

Pot de départ 
Ce fût un réel plaisir de retrouver une foule de gens, parents, 

élèves dont plusieurs anciens, toute la communauté éducative, 

toutes les personnes qui de près ou de loin travaillent avec, pour 

les enfants, et bien sûr l’équipe de la mairie de La Cambe  

toujours à nos côtés.  

Merci à tous pour ces belles années passées avec vous ». 

Merci à toi Josée d’avoir écrit une belle page de l’école de La 

Cambe, bonne retraite active, (on n’en doute pas), et  

« Let’s ride » en chantant Goldfinger.. 

  
(1) Réseau d’Education Prioritaire. 

(2) Diplôme de Fin d’Études 
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De janvier à juillet 2023, l'école Paule Bernard-
Dupont a participé aux activités et projets suivants : 

Festival International du Cirque de Bayeux : 
belle sortie, en mars, toute l’école y est allée 
(sauf les TPS) et les numéros présentés étaient 
remarquables ! 
 
Carnaval : un grand merci à M. Delange pour la 
confection du Bonhomme carnaval et de la 
sono. Nous sommes passés entre les gouttes, 
mais tout s’est bien passé, dans la bonne 
humeur ! 

Classe Parc des marais : les maternelles ont reçu Océane Estarque, du CIEC, pour parler des petites 
bêtes de la haie expérimentale qui se trouve à côté de l’école, et celles qui se trouve dans le compost 
(composteur dans les 2 sites de l'école). Elle nous a aidés à les trier et les catégoriser.   
Les GS ont ensuite fait un élevage de coccinelles. 
Petits champions de la lecture (CM2) : Héloise Montigny, championne de la classe, s’est présentée à 
Caen à la bibliothèque de Tocqueville pour le concours départemental. Très belle prestation, pleine 
d’assurance. Elle n’a pas été choisie pour continuer plus haut, mais nous étions fiers d’elle ! 
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École et cinéma : Les CE et les MS/GS y ont participé (3 films au cours de l'année  
scolaire). 
Dans un autre cadre, les élèves du cycle 2 et 3 ont vu "Tintin et le mystère de la Toison 
d'or". L'acteur principal Jean-Pierre TALBOT, alias Tintin, était présent dans la salle, il 
s'est présenté aux enfants et a bien discuté du tournage avec eux. Il est fort  
sympathique, ce Tintin ! 
 
Rencontres sportives : les CM ont participé au triathlon de Deauville le 16 juin. Ils se 
sont entraînés au triathlon avec les 6èmes de Mr Beaudry. Avec 3 activités sportives : 
nage (sur une planche à roulette) vélo et course. Cela s'est très bien passé et cette  
rencontre est en lien avec les journées en résidence avec le collège du val d'Aure  
d'Isigny sur Mer. 
 
Musée Overlord : le 13 juin, les CM sont allés à Colleville sur Mer avec la classe de CM de  
Grandcamp-Maisy pour visiter ce musée.   

Erasmus +,CHLOERIS : 3 réunions transnationales 
Kévin Pigeon est allé 4 jours à Rhodes en janvier, les  
professeurs grecs et bulgares sont venus en avril à Isigny et 
Josée Elan est allée 4 jours à l’île de Lesbos, Mytilène, pour la 
clôture du projet. 
 
C'était très intéressant, les échanges ont été riches et fructueux 
et les partenaires sont heureux d’avoir participé à ce  
programme sportif et culturel. Grâce à l’abandon d’une mobilité 
d’une école, Mme Elan a pu récupérer les fonds pour une  
nouvelle mobilité non prévue initialement : les Grecs de  
Kremasti ont donc pu revenir à La Cambe du 19 au 23 juin (15 
enfants et 4 adultes) et nous étions enchantés de les accueillir ! 
Notre partenariat a particulièrement bien fonctionné, et nous 
sommes heureux d’avoir vécu cette aventure, avec nos élèves. 
Le désir de M. Pigeon et de Mme Vasilaki est commun,  
continuer à échanger ensemble. Nous allons travailler pour que  
d'autres échanges puissent se tenir à l'avenir... 
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Séjour de nos correspondants grecs 
à La Cambe : 
Arrivée le lundi 19 juin en fin d’après
-midi 
Mardi 20 juin au matin, grande  
rencontre chorale du REP (avec nos 
amis grecs, 2 classes maternelles 
d’Isigny et toute l’école de 
Grandcamp-Maisy) et pique nique, 
après midi sport. 

Mercredi  21 juin, avec les partenaires grecs, cité de la mer à Cherbourg avec 
les CM volontaires. 
Jeudi 22 juin, cuisine le matin avec les grecs, pique nique et l'après midi visite de 
la fabrique des caramels d'Isigny. 
 Vendredi 23 juin, départ de nos amis grecs, en passant par Paris et la tour  
Eiffel. 

Musique et Théâtre :  Marie Lenourry, de l'école de musique du Molay-Littry, pour les interventions en 
CP. À la suite de l’intervention de Kévin Navarro (médiathèque), les enfants ont travaillé sur « les 3 petits 
cochons ». Marie a mis en musique et en voix ce conte, c’est du théâtre musicalisé. Il y a eu une  
representation de l'élémentaire le mardi 4 juillet à la salle des fêtes. Les CE1-CE2-CM1 y ont présenté 
aussi un concert de cuivre (intervenants Rodolphe Robert et Jean-Charles Barbot). Les CM ont joué des 
saynètes de théâtre (Comment annoncer de mauvaises notes aux parents...), ainsi que les CE (Le  
jardinier), ces 2 productions ont été créées par les élèves eux-mêmes. 
Les Olympiades : Olympiades cycle1 à Grandcamp-Maisy, celles du cycle 2 à Isigny en juin. 
Triathlon de Deauville : Les CM ont participé au triathlon de Deauville le 16 juin. Ils se sont entraînés 
avec les 6èmes de Mr Beaudry. Nage (sur une planche à roulette) vélo et course. 
Cross du Fanal à Isigny le 4 mai pour les GS, CP, CM. 
Char à voile pour les CM à la plage de Colleville sur Mer. 

Dépôt de gerbe du 8 juin (libération de la commune de 
La Cambe) : Les CE CM ont commencé avec la visite de 
Mr Lecanu dans la classe, qui leur a expliqué l’ambiance 
en temps de guerre et celle du débarquement, c'était  
instructif et émouvant, puis ensuite dépôt de gerbes, 
avec les 2 autres classes de l’élémentaire. Puis visite de 
l'exposition de la salle des fêtes sur le débarquement et 
la vie à La Cambe pendant cette période. Elèves très  
intéressés. Merci à la municipal-
ité de La Cambe pour le pot et le 
crayon à papier donnés à cette 
occasion.   
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Montaigu la brisette : le 27 juin, L'école maternelle 
et les CP s'y sont rendus pour une visite du parc 
animalier et une petite balade à poney. 
 
Sortie jardin : avec les CE. Très intéressant, les 
parents et les grands parents ont participé  
activement. Merci à eux car le désherbage prend 
beaucoup de temps...   
 
Voilà, je remercie tous les acteurs de l'école, 
équipe pédagogique, enfants, parents d'élèves, 
élus communaux et locaux pour leur active  
participation à la vie de l'école. Pendant 22 ans, je 
me suis sentie bien accueillie par tous, et je  
remercie tout particulièrement Monsieur Lenice 
pour l'écoute attentive qu'il a toujours su  
m'accorder. 
Je profite maintenant de ma retraite, tout en ayant 
une pensée émue pour l'équipe d'enseignants,  
ainsi que pour tous les enfants qui sont passés 
dans notre chère école. Comme promis, je suis  
redevenue une étudiante et apprend avec passion 
le grec moderne à l'Université Inter-Age de Caen. 
Ce n'est pas facile, mais je m'accroche, afin de  
retourner voir mes amies grecques de Rhodes et 
leur parler dans leur langue maternelle !   
Avec Véronique Hurault, nous avons commencé à 
mettre en place une association pour un futur 
jumelage entre nos communes du Bessin et la ville 
de Rhodes. Nous n'en sommes qu'à l'ébauche de 
ce projet, mais nous vous donnerons de plus  
amples nouvelles au cours de l'année 2024. 
 
Je souhaite un avenir serein et heureux à l'école de 
La Cambe, avec la nouvelle Directrice Aude  
Guillemant et l'équipe d'enseignants confirmés que 
je connais bien !    Josée Elan                    
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Un concours de lecture en partenariat avec la médiathèque de La Cambe 
Comme chaque année, les CM2 ont participé aux petits 

champions de la lecture. Ce concours national consiste à lire 

à haute voix un extrait d’une œuvre choisie devant un jury 

d’adultes passionnées par la littérature. 

Ce « premier oral » est une expérience enrichissante et déjà 

formatrice pour les futures épreuves orales que les élèves 

passeront. 

Cette année, c’est Héloïse MONTIGNY qui a représenté 

l’école en se rendant à la bibliothèque Alexis de Tocqueville à 

CAEN, le mercredi 22 mars 2023. L’assemblée installée dans 

l’amphithéâtre devant elle, ne l’a pas impressionné et notre 

championne a livré une prestation très bien maitrisée lors de 

cette étape départementale. 

L’école Paule BERNARD-DUPONT de La Cambe labelisée « Génération 2024 » 

Au printemps, la classe des CM a participé à la  

Semaine Olympique et Paralympique (S.O.P). 

Cette année, le thème était le sport et l’inclusion, 

un sujet déjà développé dans le cadre du projet 

frano-grec CHLOERIS. 

A cette occasion, les élèves ont tracé leur 

« drapeau olympiXXL » dans la cour. 

Leur œuvre a été primée lors du concours  

départemental et les élèves ont ainsi été  

récompensés de leur créativité : phryges  

olympique et paralympique, les 2 nouvelles  

mascottes de la classe et du matériel spécifique à 

la pratique du torball dans le but de poursuivre les 

projets autour du sport partagé... 

Pour clôturer leur année riche en pratiques sportives, 

les CM se sont rendus avec une classe de 6e du  

collège d’Isigny Sur Mer au triathlon de Deauville. 

Au programme de cette expérience inédite : 

50 mètres de nage, 1 km de vélo et 500 mètres de 

course. 

Nos athlètes se sont dépassés et ont tous atteint le  

tapis rouge pour franchir la ligne d’arrivée. 

 

Bravo à nos sportives et sportifs pour leur implication 

tout au long de cette année ! 
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Panier pour nos aînés de 85 ans et plus 

Dimanche 22 octobre dernier, ce 

sont 103 convives qui ont été ac-

cueillis à la salle des fêtes par 

Monsieur le Maire Bernard LENICE 

et son conseil municipal, à  

l’occasion du traditionnel banquet 

des aînés offert par la municipalité. 

Un succulent repas préparé par 

« Le Gourmet » de Montebourg et 

« Les Jumeaux Fantaisistes » ont 

assuré l’animation sur un spectacle 

cabaret. 

Les doyens de l’assemblée : Me 

RIVOAL Jeannine née en 1937 et 

M. MARIE Clément né en 1934 ont 

été mis à l’honneur. 

Une belle journée de rencontres et 

de retrouvailles pour les aînés du 

village. 

33 



CIMETIE RE ALLEMAND 

 

Le P’tit Cambais  2023 

Un lieu chargé de symboles bien antérieurs à la période nationale - socialiste 

Robert TISCHLER 

Dès 1926, alors âgé seulement de 21 

ans, cet architecte paysagiste  

munichois se voit confier la vaste mis-

sion de transformer les sépultures de 

soldats en cimetières permanents, non 

seulement en Allemagne mais surtout 

en terre étrangère, près de ceux 

d’autres nations belligérantes. Il était 

alors perceptible à tous que cette 

proximité donnait inévitablement lieu, 

comme dans un livre ouvert, à une 

comparaison entre les Nations. Dans 

son approche esthétique, il cherche à 

produire un effet de proximité  

émotionnelle avec le cimetière.  

Parmi les traits caractéristiques de son 
style d’aménagement, on retrouve 
l’étroitesse des portes des bâtiments 

d’entrée et la présence d’ensemble de 
croix symboliques, plutôt que des croix 
individuelles, afin de placer la  
communauté des frères d’armes  
au-dessus de l’individu. TISCHLER  
accorde de l’importance aux matériaux 
naturels (granit par exemple) et à  
l’artisanat de haute qualité. Il cherche à 
établir une coopération étroite entre les 
différents corps de métiers comme les 
tailleurs de pierres, les ferronniers et 
les maçons, et s’inspire du modèle des 
corporations médiévales du bâtiment. Il 
s’attache également à l’intégration des 
cimetières dans le paysage  
environnant (le bocage normand pour 
La Cambe) et à leur caractère durable.  
Jusqu’à sa mort en 1959, plus de 400 
sites sont construits d’après ses plans, 
en Allemagne comme à l’étranger.  
 

La construction du Cimetière Militaire Allemand de La Cambe, d’une superficie de 7 hectares, est 

l’œuvre de Robert TISCHLER qui officia de 1926 à 1959 comme architecte en chef du Volksbund 

(Service d’Entretien des Sépultures Militaires Allemandes / SESMA).  

L’influence de Robert 

TISCHLER au Cimetière 

Militaire Allemand de La 

Cambe 

A La Cambe, les visiteurs pénètrent 

dans le site par une entrée étroite où 

une seule personne à la fois peut  

passer symbolisant le soldat, seul, face 

à son destin sur le champ de bataille. 

Cette porte étroite marque aussi le 

passage entre le domaine des vivants 

et celui des morts, obligeant les 

groupes à cesser leurs discutions et à 

entrer en silence. 

Ensuite, le terrain du cimetière s’ouvre 

sur un vaste parc de hêtres mais  

surtout de chênes, arbre national  

allemand depuis le XVIIIe siècle. Après 

la guerre franco-prussienne (1870-

1871), des chênes de la paix ont été 

plantés dans toute l'Allemagne, dans 

l'espoir que la paix entre les pays serait 

préservée tant que vivraient ces arbres 

…  

Au lieu de placer des croix individuelles 
sur chaque tombe, TISCHLER fait le 
choix d’ériger des croix symboliques 
aux abords d’ensemble de tombes. 
Elles doivent représenter l’unité entre 
les soldats rassemblés en rangs et le 
commandant à la tête de ses hommes. 
C’est une troupe qui est venue à la  
parade pour l’appel éternel. La  
communauté de frères d’armes est 
ainsi placée symboliquement  
au-dessus de l’individu. Les groupes 
de cinq croix symbolisent aussi tous 
les soldats dont les corps n’ont pas été 
retrouvés et rappellent le « logo » du 
Volksbund. 

Robert TISCHLER 

Entrée étroite avec  

tumulus dans l’axe. 
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Au centre du site, TISCHLER construit une sépulture collective sous la forme d’un tumulus surmonté 

d’une croix de quatre mètres de haut portée sur les côtés par deux figures sculptées, d’un Homme et 

d’une Femme en deuil. La croix est faite de lave basaltique, un matériau particulièrement résistant aux 

intempéries et au gel, provenant du massif de l’Eifel en Allemagne. Elle est posée en juillet 1959, avant 

même le remblayage du tumulus. 

Enfin, autre élément symbolique et ceci bien après Robert TISCHLER, le Friedenspark (Jardin de la paix) 

de La Cambe constitué de 1220 arbres. Plantés en signe de Paix en 1996, la majorité sont parrainés par 

des Allemands, souvent en mémoire d’un proche porté disparu sur le champ de bataille, dont beaucoup 

sur le front de l’Est. 

Les cimetières militaires incarnent l’âme d’une Nation, et dégagent une émotion, un ressenti propre à 

chaque pays. C’est depuis quelques années une bonne chose que les visiteurs du monde entier venant 

en Normandie ne se limitent plus simplement à découvrir les cimetières militaires des alliés de 1944, 

mais soient toujours plus nombreux à la Cambe qui est devenu une étape incontournable de leur par-

cours mémoriel. 

Marie-Annick WIEDER 

Conservatrice CMA La Cambe 

Cinq croix en parallèle 

Plan général du cimetière 

Logo du Volksund 
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Du nouveau à la médiathèque intercommunale de la Cambe. 

Jeux vidéo, atelier créatif, collaboration avec une illustratrice jeunesse l’année 2023 a été riche en  

nouveauté pour la médiathèque de La Cambe. Petite rétrospective de l’année.  

La médiathèque propose durant chaque vacance scolaire, des ateliers jeux vidéo et de loisirs créatifs 
à destination des enfants à partir de 6 ans. Durant ces ateliers les enfants sont invités à découvrir ou  
redécouvrir des jeux vidéo sur différentes consoles tels que xbox one, ordinateur … les ateliers de  
loisirs créatifs sont l’occasion pour les participants de découvrir de nouvelles techniques telles que le  
cyanotype (une technique d’impression utilisant une encre spécifique et le soleil).  

Depuis début septembre la médiathèque a mis en place des ateliers de 

création de livres géants dans les écoles maternelles de La Cambe et 

Grandcamp-Maisy en partenariat avec Céline Azorin, illustratrice et  

autrice de nombreux albums pour enfants, ce partenariat se poursuivra 

en 2024 avec la création d’une fresque géante dans les écoles  

maternelles.  

L’année 2024 sera pour notre territoire riche en évènement, passage de 

la flamme olympique, commémoration du 80e anniversaire du  

débarquement. La médiathèque proposera des ateliers créatifs durant les 

vacances de février et d’avril ayant pour but la conception de décoration 

qui seront mis en place à la salle des fêtes durant les commémorations.  

La médiathèque va également proposer des rencontres  

intergénérationnelles entre des personnes âgées du FRPA d’Isigny-Sur-

Mer et les élèves de CE2/CM1/CM2 de l’école élémentaire de La Cambe, 

qui auront pour but d’échanger sur la seconde guerre mondiale et le  

débarquement du point de vue des civils en s’appuyant sur l’ouvrage « En 

juin 44, j’avais ton âge ».  

Quand venir à la médiathèque ? 

Mardi de 10h à 12h, Mercredi de 14h à 17h, Jeudi de 16h à 18h et 

le Samedi de 10h à 12h et de 14h à 17h. 

Contact : 02 31 10 66 16 - 06 85 72 15 03 

Mediatheque.lacambe@isigny-omaha-intercom.fr 
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Comité des fêtes 

Président : Frédéric DUPONT 

Trésorier : William DUPONT 

Secrétaire : Stéphane DELANGE 

Vice-secrétaire : Mélanie GANCEL 

Responsable des locations :  

Sophie DELANGE 

Et bienvenue à nos bénévoles. 

Cette année de nouveaux 

membres ont pris leur place 

dans le Comité.  

Un premier vide-greniers a 

eu lieu le 11 juin 2023 qui a 

eu un bilan positif et de bon  

retour des exposants et des 

personnes qui sont venues. 

Nous remercions la Mairie 

de nous avoir prêté le terrain 

de La Cambe. 

Par rapport à la parution du 

p’tit Cambais nous ne 

sommes pas en mesure de 

savoir la réussite de la soirée 

tripes organisée le 25  

novembre à la salle des fêtes 

de La Cambe, mais nous 

sommes confiants. Nous  

remercions toutes les  

personnes et public qui ont 

participé et qui vont  

permettre de financer notre 

dernier évènement. 

L’arbre de Noël aura lieu le 

dimanche 17 décembre et 

s’adresse à tous les enfants 

de – 10 ans de La Cambe 

déclarés à la Mairie. 

Le Comité des fêtes vous 

souhaite de Bonnes fêtes de 

fin d’année et vous donne 

rendez-vous l’année pro-

chaine. 

Le Président et tous les 

membres du Comité des 

fêtes. 

CONTACT 

DUPONT FREDERIC 02.31.92.05.43 

Location vaisselle  

DELANGE SOPHIE  06.35.57.72.65 

Soirée tripes organisée le samedi 25 novembre 2023 

Vide grenier 

37 



LES ASSOCIATIONS 

 

Le P’tit Cambais  2023 

Association des Parents d’Élèves 
Comme chaque année, les membres du bureau de l’association des 

parents d’élèves des écoles Paule-Bernard DUPONT ont été réélus 

pour cette année scolaire 2023-2024. 

Au programme, de multiples activités : Boom Halloween pour le 

plus grand plaisir des petits monstres de l’école, vide-dressing, 

ventes de gâteaux, tombola, soirée à thème ou encore une  

initiation aux premiers secours pour les élèves de l’école primaire, 

et bien d’autres activités à venir… 

Pourquoi tant d’actions menées ? Pour permettre à nos enfants 

scolarisés à La Cambe de bénéficier de sorties scolaires, de  

participer à des événements importants telles les  

commémorations du 80e Anniversaire du Débarquement. 

Afin de nous soutenir, nous vous ouvrons nos portes à chaque  

évènement. 

À tous, nous vous souhaitons de bonnes fêtes de fin d’année ! 

Les membres de l’APE 

Présidente : Amélie MAUDUIT 

Vice-Présidente : Emeline GOURGUE-

CHON 

Trésorière : Audrey EGETER 

Vice-Trésorière : Justine MARIE 

Secrétaire : Mélanie TRAVERS 

Vice-Secrétaire : Shrijana LAMA 

Membres actifs : Emmanuel DAUTRE-
SOUL, Louise BONTET, Amélie HAR-
DEL,  
Karine HARDEL, François VAUTIER  
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Les Anciens Combattants Réunion du 5 décembre 2023 

Assemblée Générale - Nouveau bureau 

Président : M. Roland ANQUETIL 

Vice Président : Me Noëlle DUBOST 

Trésorier : M. Marcel VINCENT 

Trésorier Adjoint : M. Henri LEPELETIER 

Secrétaire : Me Noëlle DUBOST 

Secrétaire Adjointe : Me Marie-Jeanne 

VINCENT 

Membres : Me Sylvie JAILLE, M.  

Philippe JAILLE, M. Marcel LE CANU et 

M. Yves GUILBERT. 

Son rôle premier est bien évidemment un devoir de mémoire et un devoir de transmettre aux  

générations futures cette mémoire pour que jamais ne soit oublié ce qu’ont pu faire nos aînés afin que 

nous puissions vivre libres dans notre pays. Ne jamais oublier ceux qui sont tombés pour la France et 

qui ont fait cet ultime sacrifice pour que notre pays puisse toujours afficher et être fier de sa devise,  

Liberté, Égalité, Fraternité. 

L’association des Anciens Combattants de La Cambe étaient présentes, à toutes les cérémonies  

patriotiques avec la mairie mais aussi avec l’Ambassade de République fédérale d’Allemagne du fait de 

la présence sur notre commune du plus grand cimetière Allemand de la seconde guerre mondiale de 

Normandie. 

Les dates à retenir 
Galette des Rois le 07/01/2024 

Repas du 8 mai le 08/05/2024 

Repas annuel le 06/10/2024 
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 Pour l’année 2023 le club UC la Cambe a participé à  des 

brevets et de nombreuses courses dans le département du 

calvados. 

Pour nos coursiers belle saison 19 places dans les cinq  

premier. 

• 1 victoire pour Bernard Hardelay. 

• 1 victoire pour Pascal Vanhoutte titre de champion  

départemental contre la montre. 

• 1 victoire pour Claude Guérin. 

• 1 place de 2e pour Daniel Hardel. 

• 2 places de 2e pour Alain Vasche. 

Au championnat départemental FSGT 14/61 Daniel finit 4e 

et Alain 5e. 

Les couleurs de UC la Cambe ont été bien représentées. 

Le club se porte bien et notre assemblée générale a eu lieu 

le 14 octobre 2023 

Nous repartons avec 17 licenciés au club dont 6 coursiers 

et 12 cartes membres. 

2 nouveaux licenciés adhèrent au club. 
Nos organisations de cette année :  

Brevet Olivier Colombe le 11 mars (131 participants). 

Courses de la Cambe le 18 mai (120 coureurs) 

Course de Neuilly la Forêt hélas interrompue par le décès 

de notre ami Serge Charpin pendant le premier tour. 

Brocante de la Cambe le 13 août très bonne journée. 

Brevet de Grandcamp-Maisy le 2 septembre (73  

participants) 

Journée pêche le 23 septembre cette fois-ci les truites 

étaient au rendez-vous. 

La Montfarvillaise le 24 mai avec un beau soleil (La Cambe 

Barfleur aller-retour). 

Programme 2024 
• 09/03/2024 - Brevet Olivier Colombe à la 

Cambe. (Selon calendrier FSGT) 

• 21/04/2024 - Course de la Cambe  
 (Selon calendrier FSGT) 

• 14/07/2024 -  Course à Neuilly la forêt.  
 (Selon calendrier FSGT) 

• 18/08/2024 - Brocante à la Cambe. 

• 07/09/2024 - Brevet la Grancopaise à  
Grandcamp-Maisy. (Selon calendrier FSGT) 

• Soirée du club fin novembre, début  
Décembre 2024. 

Président : Francis DOUETIL 

Vice-président : Pascal DURAND 

Secrétaire : Martine VASCHE 

Trésorier : Pascal MARIE 

Secrétaire adjointe : Raymonde 

L’HOMME 

Trésorier adjoint : Gérard DADURE 

UC La Cambe 
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Courir pour les trisomiques c’est une association de 

bénévoles de Bayeux. L’association a besoin de dons pour 

la rénovation de leur nouveau local, pour aménager un  

espace adapté à des activités culturelles et sportives aux 

personnes porteuses de trisomies 21 ou handicapé mental 

léger et leur famille.  

 

Avec b.bot : transformez vous bouteilles en dons et  

participez au financement des futures infrastructures. 

 

Courir pour les trisomiques 

23 bis Rue de la Résistance 

14400 BAYEUX 
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Michel BELLÉE, vice-président de l’UC La Cambe. 
 

Le samedi 14 octobre dernier, l’association UC La Cambe 

présidée par Francis DOUÉTIL a rendu hommage à Michel 

BELLÉE à l’occasion de son départ. 

En effet, Michel BELLÉE habite désormais dans la Manche. 

Michel était impliqué dans l’association UC La Cambe  

depuis sa création en 1985. 

L’ensemble des personnes du club l’ont salué et ont remer-

cié le couple pour son dévouement. Il a reçu un cadeau, et 

une bouquet a été remis à son épouse Jacqueline. 
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Nouvelle offre de bien être à La 

Cambe : STEPH DOUC’HEURE  

Stéphanie Douetil habite La Cambe 

depuis 4 ans. « Depuis toute petite, 

j’ai toujours voulu faire le métier  

d’esthéticienne. J’ai donc obtenu un 

CAP en esthétique et cosmétique et 

j’ai suivi diverses formations en soins 

du visage, soins du corps, onglerie et 

formation en extension de cils tout 

récemment.  J’ai travaillé pendant 16 

ans dans plusieurs instituts de beauté 

à Bayeux. Depuis longtemps je  

souhaitais me mettre à mon compte et 

donc pratiquer des soins à domicile. 

J’ai pu réaliser ce projet. Ainsi, depuis 

le mois de juin 2023, je suis  

auto-entrepreneur. Des clientes m’ont 

suivie et j’en ai fidélisé d’autres. Je me 

déplace dans un rayon de 30 kms  

autour de La Cambe. J’ai investi dans 

du matériel approprié : table pliante, 

appareil à cire chaude, valises  

accessoires, etc. Je propose des 

soins entre 9h et 18h sauf le mercredi 

que je préserve pour être avec mes 2 

enfants. Il est possible de réserver des 

après-midis de groupe (3 personnes), 

dans ce cas, une remise est faite à 

l’hôtesse (hors épilation). Les clients 

masculins sont les bienvenus, j’en ai 

déjà quelques-uns. 

Mon objectif est d’apporter de la  

douceur et du bien-être afin que les 

clientes soient plus détendues et  

relaxées. » 

Merci Stéphanie d’apporter ce  
nouveau service à La Cambe où la 
douceur se conjugue avec le bien 
être. Les fêtes approchent, c’est le 
moment de se refaire une beauté. 
(Chèques cadeaux à offrir).  

STEPH DOUC’HEURE 

(sur rendez-vous) 

0622944960 

 Je suis présente sur  

Facebook et Instagram. 
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Emmanuel 

FLEURY  27 ans 

Artisan carreleur 

habite à La Cambe 

« À 15 ans et demi j’ai 

choisi un apprentis-

sage en maçonnerie 

pendant 2 ans en  

alternance avec le 

CFA-BTP Jean Hochet 

à Caen et l’entreprise 

Philippe Rigault. J’ai 

continué pendant un an en mention complémentaire 

qui a abouti à un CAP de carreleur-mosaïste. Après 

des emplois en intérim, j’ai travaillé 5 ans à Cherbourg 

en carrelage pour les maisons Lemasson puis autant 

dans une entreprise à Marigny. J’ai beaucoup travaillé 

sur des maisons neuves, c’était toujours le même  

travail aussi j’ai voulu changer et voir autre chose.  

Depuis 6 mois, je suis auto-entrepreneur et en janvier 

2024 je vais créer mon entreprise « Sol&Mur ».  

Je travaille les revêtements des sols et des murs en 

carrelage : céramique, pierre naturelle…, en faïence (là 

il s’agit souvent de terre cuite), également les  

parements muraux. Ce qui est valorisant dans ce  

métier c’est la finition, voir le fruit de son travail, j’aime 

bien quand c’est technique, quand c’est plus difficile. 

Je crée aussi les bacs à douche à l’talienne (façonner 

le fond du bac en chappe traditionnelle suivie d’une 

étanchéité et du revêtement). Je travaille aussi le  

ragréage : donner un aspect lisse à un sol et en même 

temps rattraper les défauts de planéité. J’ai investi dans 

un fourgon et du matériel dont principalement une  

carrelette mais aussi : malaxeur, meuleuse, groupe 

électrogène etc. Je conseille les clients dans le type de 

pose et l’achat du carrelage. J’aimerais former un  

apprenti mais hélas la demande est quasi inexistante. 

J’espère que ça pourra se faire. En attendant le  

planning est bien chargé ! » 

 

Voilà une très bonne nouvelle pour la commune, un 

artisan de plus et qui plus est, jeune et passionné par 

son métier. Nous souhaitons le meilleur à Emmanuel 

dans sa profession. 

 
Sol&Mur  

Emmanuel Fleury 

Soletmur14@outlock.fr 

0689036023    

La Blanche La cambe 
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Morgane Montigny, auto-entrepreneur « Épicerie » 

« J’habite La Cambe depuis 14 ans. Avant ma reconversion professionnelle,  

j’exerçais le métier d’Aide-Soignante en maison de retraite. J’ai eu le souhait de m’épanouir  

différemment et une opportunité s’est présentée. Avec le soutien de la mairie et des élus je me suis  

lancée dans une nouvelle aventure : ouvrir une épicerie en milieu rural, à La Cambe et en faire un lieu 

convivial et intergénérationnel, d’échanges et de partages. Je propose donc des produits de premières 

nécessités, quelques articles accessoires, des produits frais de producteurs locaux…Les terrines et  

saucissons d’Auvergne sont très appréciés des clients.  Je présente à la vente des sandwichs le lundi et, 

des paninis sucrés ou salés toute la semaine, très appréciés des enfants à la sortie de l’école. Le lundi, 

jour de fermeture de la boulangerie, un dépôt de pain et de viennoiserie est proposé à la vente.  Afin de 

dynamiser le magasin, j’ai mis en place des journées à thème comme les « crêpes party » le mardi, il est 

possible d’en commander par téléphone. 

Je pratique gratuitement la livraison à domicile sur la commune de La Cambe pour des personnes  

isolées ou en difficulté. Le Drive est possible sur simple appel téléphonique.  

Au contact des habitants qui fréquentent l’épicerie, j’ai découvert l’histoire de La Cambe, les gens aiment 

raconter leur quotidien autrefois. Tous ces échanges créent des liens, parfois forts. Si je n’ai plus la partie 

« soin » de mon ex-métier j’ai gardé le côté relationnel toujours enrichissant et ça m’encourage dans ma 

nouvelle vie professionnelle. Je constate un élan qui me soutient, je compte bien développer l’offre à ma 

clientèle. »            

Rendez-vous à l’épicerie Montigny, l’atmosphère y est chaleureuse, le lieu bien décoré, Morgane a un 

grand sens de l’accueil et sait conseiller et proposer un service client de qualité.  
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À La Station - La Cambe 

Ouvert tous les jours sauf  

mercredi et dimanche  

(l’été ouvert le mercredi matin) 

De 9h à 13h et de 16h à 19h30 
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« Spirit of 1944 » 
Le Lieu Besnard - 14230 LA CAMBE 

Tél : 02 31 51 07 52 
Site : http://www.spiritof1944.fr 

« Ferme de Savigny » 
D113 Savigny  

14230 LA CAMBE 
Tél : 02 31 22 12 33 

Site : www.ferme-de-savigny.fr 

« Les Tisserands » 
6 Rue de Thoville  
14230 LA CAMBE 

Tél : 02 31 22 27 30 

Gîte de M. et Me DESPREZ Philippe 
Rue des Vignets 

14230 LA CAMBE 
Tél : 02 31 22 74 02 

Gîte « Ferme du Longpré » 
Le Bouillon - 14230  

LA CAMBE 
Tél : 06 65 41 12 81 

Gîte de Me Myriam LEGRAIN 
La Vieille Place 

14230 - LA CAMBE 
Tél : 02 31 78 63 56 

Gîte M et Me Alain MARIE 
Carrefour Got  

14230 LA CAMBE 
Tél : 02 14 08 66 11 

Airbnb.fr 

Gîte de Jean-Louis et  
Jacqueline LE CANU 

Le Lieu Besnard  
14230 LA CAMBE 

Tél : 02 31 22 72 84 

Gîte de M. et Me CHÂTEL 
La Vallée - 14230 LA CAMBE 

Tél : 02 31 22 71 90 

Gîte de Me Régine LEDEVIN 
« Ferme de Savigny » 

D113 Savigny  
4230 LA CAMBE 

Tél : 02 31 22 12 33 
Site : www.ferme-de-savigny.fr 

Gîte de Me Stéphanie TOQUET 
Le Carrefour-Got 14230 LA CAMBE 

Tél : 02 31 21 39 15 ou 06 87 24 16 45 
Mail : stephanie.robillard0939@orange.fr 

Gîte de Me Audrey EGETER 
« La Grenouille » 

Le Marais - 14230 LA CAMBE 
Tél : 06 48 34 73 94 
Mail : locationdeva-

cance2018@gmail.com 
T’CHÉ DÉDÉE 

Tél : 06 48 34 73 84 
lesterres6@gmail.com 

Chambres d’Hôtes 

Gîtes 

Camping des Pommiers 
Joëlle LAPERRUQUE  

Les Vignets 
14230 LA CAMBE 

Tél : 02 31 22 74 92 
www.campingdespommiers.com 
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Jean-Baptiste COUSSOT 
743 Boulevard de la Dollée 

50000 ST LÔ 
06 80 53 07 99 

Jean_baptiste_coussot@hotmail.fr 




